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Los infantes celebran el día de su arma y 
de la Inmaculada Concepción. El acto 
principal fue en el histórico Regimiento de 
Infantería 1 Patricios.  
Página 3 
 
150° aniversario del Colegio Militar de la 
Nación. La celebración de la creación de 
esta casa de altos estudios contó con la 
presencia del Presidente de la Nación, el 
ministro de Defensa y el jefe del Ejército.  
Páginas 6 a 9 
 
En un emotivo acto, el Ejército recordó el 
44° aniversario del ataque al Regimiento 

de Infantería de Monte 29 y a los 
defensores de la Unidad.  
Páginas de 16 a 18 
 
 

 
Centauros en el desierto: la IXna Brigada 
Mecanizada salió al terreno para realizar 
su ejercicio final. 
Páginas 12 y 13 
 
El Regimiento de Caballería de Tanques 8 y 
el Regimiento de Asalto Aéreo 601 
realizaron una instrucción conjunta donde 
pusieron a prueba sus capacidades.  
Página 15 
 

  

Integrantes del Ejército Argentino 
efectuaron apoyo solidario a 
comunidades de La Matanza, Misiones, 
San Juan y Neuquén. 
Página 21 

 
El Regimiento de Caballería de Tanques 
11 y el Regimiento de Caballería de 
Exploración de Montaña 4 recibieron a 
sus nuevos jefes honorarios. 
Página 25 
 
 

 
Alumnos de varias escuelas de la provincia 
de Chaco escribieron y entregaron cartas a 
héroes de Malvinas felicitándolos por su 
valiente accionar durante la guerra, tal 
como lo hicieron en 1982 otros niños y 
jóvenes.  
Página 26 
 
 

 
Se presentó el proyecto para que las rutas 
del cruce de los Andes sean reconocidas 
como Patrimonio de la Humanidad.  
Página 28 
 

Ceremonias militares

Operacionales

Apoyo a la Comunidad

Cultura

El teniente general Claudio Ernesto 
Pasqualini visitó las instalaciones 
del Colegio Militar de la Nación 
en El Palomar. En primer lugar, el 

general de brigada Roberto Agüero (direc-
tor del CMN) le presentó al JEMGE a los 

oficiales allí destinados. Luego desarrolló 
una exposición informativa, dando cuenta 
de la situación general y de los avances 
realizados durante el presente año lectivo. 
Posteriormente, el teniente general Pas-
qualini mantuvo una reunión en el salón 

de actos con todo el cuerpo de cadetes, 
ocasión en la que les transmitió la visión 
de la Fuerza y aspectos generales del pro-
ceso de reconversión. Además, puso énfa-
sis en la necesidad de ser líderes y de ajus-
tarse a los valores que dan sustento al 

Ejército, como así también instó a los 
cadetes a que continúen capacitándose y 
perfeccionándose, como profesionales que 
van a ser 

EL PALOMAR

El JEMGE visitó el Colegio 
Militar de la Nación

El teniente general Pasqualini charlando con cadetes del Colegio Militar de la Nación.

Reconocimientos

Malvinas
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3 CEREMONIAS 
MILITARES

P ara dar inicio a la cere-
monia, el teniente gene-
ral Pasqualini acompa-
ñado del presidente de la 

comisión del arma, general de bri-
gada (R–Art. 62) VGM Gonzalo 
Palacios revistó y saludó a la agru-
pación “Inmaculada Concepción”, 
quienes al unísono y con gran fer-
vor cantaron el Himno Nacional 
Argentino junto a la banda militar 
“Tambor de Tacuarí” perteneciente 
a la unidad histórica. 

Seguidamente, el obispo castren-
se, monseñor Santiago Olivera rea-
lizó una invocación religiosa y ben-
dijo los premios y distinciones. Por 
su parte, el general Palacios dedicó 
unas palabras alusivas a los presen-
tes contando la historia de la Infan-
tería y su importancia dentro de la 
Fuerza. 

Tras efectuar un toque de silen-
cio militar, se dio lectura a la dispo-
sición del presidente de la comisión 
para el otorgamiento de premios y 
distinciones, y se procedió a su 
entrega. Asimismo fue leída la 
resolución del jefe del Ejército para 
la entrega de la recompensa al méri-
to del arma. 

En este contexto, el teniente 
general Pasqualini impuso la distin-
ción “Cruz Púrpura” a María Tere-
sa Gutiérrez, madre del teniente 
Matías Gastón Ramos quien ofren-

dó su vida mientras realizaba activi-
dades de adiestramiento operacio-
nal durante el Curso Básico Con-
junto de Formación de Comandos - 
2018, en Bahía Blanca, provincia 
de Buenos Aires. En segundo lugar, 
lo recibió María Leonor Martínez, 
madre del cabo primero Hilario 
Felipe Ricchini, quien falleció 
cuando participaba de actividades 
de adiestramiento operacional de 
tiro en 1999 en el campo de instruc-
ción militar en Magdalena, provin-
cia de Buenos Aires. Además el 
teniente coronel Carlos Rodolfo 
Bidaurre y el sargento ayudante 
Clemente Miguel Rivera recibieron 
esta distinción al resultar heridos 
durante la misma actividad. 

Luego de este momento tan 
emotivo de la ceremonia, el jefe del 
Ejército se dirigió al personal pre-
sente y expresó: “El siglo XIX vio 
surgir la Infantería argentina con la 
creación de la legión de Patricios de 
Buenos Aires junto con las demás 
milicias en septiembre de 1806. 
Destacada fue su participación polí-
tica y militar en los albores de la 
Patria (…) En el siglo XX, la Infan-
tería fue sinónimo de perfecciona-
miento y profesionalismo, caracte-
rísticas distintivas que fueron pues-
tas a prueba en el monte tucumano, 
en Formosa, en La Tablada y en 
cada rincón donde fue necesario 

defender la esencia de nuestra 
Patria. Así luchamos duramente por 
nuestras irredentas Islas Malvinas. 
Pradera de Ganso, Dos Hermanas, 
Monte Longdon son ejemplos de 
las acciones de los soldados que 
dieron una entrega absoluta en pos 
del cumplimiento de la misión”.  

Con respecto a la era moderna 
resaltó: “En este siglo, la tecnología 
está alcanzando límites antes insos-
pechados, muchos dicen que la 
informática y las armas inteligentes 
dejarán al hombre relegado al sim-
ple rol de espectador del combate. 
Sin embargo, los conflictos arma-
dos actuales siguen mostrando que 
ni los satélites, ni el misil guiado, ni 
el bombardeo de precisión logran 
su cometido sin la presencia funda-
mental del infante conquistando el 
objetivo”. 

Por otra parte, el general Pasqua-
lini mencionó los reconocimientos 
otorgados: “Esta formación consti-
tuyó la ocasión apropiada para el 
recuerdo de dos camaradas: el 
teniente Matías Ramos y el cabo 
primero Hilario Ricchini que ofren-
daron su vida desarrollando activi-
dades propias del arma, por lo cual 
le fue otorgada la Cruz Púrpura. En 
ella está plasmado el reconocimien-
to al mayor acto de entrega que 
puede efectuar un soldado: su pro-
pia vida. También a quienes resul-

taron heridos mientras se adiestra-
ban para ser mejores soldados”. A 
su vez, destacó el trabajo de los 
integrantes del arma: “Quiero des-
tacar el trabajo de los integrantes de 
la Compañía de Cazadores de Mon-
taña 6 quienes junto con el apoyo 
de Sanidad y de otros elementos de 
la VIta  Brigada de Montaña reali-
zaron un exitoso rescate bajo condi-
ciones extremas de once andinistas 
extraviados en terreno nevado, y a 
su vez, formaron parte del equipo 
del Ejército que trabajó para lograr 
la reapertura de la Ruta 40 en la 
zona de Villa La Angostura (…) Mi 
gratitud a todos los infantes desple-
gados en misiones de paz, en la 
Antártida, en los operativos Inte-
gración Norte y Frontera, y a los 
que se encuentran combatiendo el 
fuego en la hermana república de 
Bolivia por la dedicación y el entu-
siasmo con que llevan adelante sus 
tareas”.  

Para cerrar la ceremonia, canta-
ron la Canción del infante y se eje-
cutó el tradicional desfile militar. 

 
SOLDADOS dialogó con los 

familiares del personal distinguido 
con la Cruz Púrpura, quienes per-
dieron la vida en acto del servicio y 
nos contaron su perspectiva sobre 
este reconocimiento.  

Claudia Ramos, madre del 

teniente Matías Ramos, fallecido el 
año pasado, nos dijo: “Personal-
mente, este reconocimiento es un 
consuelo más, a él nadie me lo 
devuelve, él era mi único hijo. 
Tengo sensaciones cruzadas, por un 
lado me siento contenta por recibir 
la medalla, pero con mucho dolor 
por mi pérdida. Nosotros somos de 
Jujuy, él estaba destinado en Misio-
nes, en el Regimiento de Infantería 
de Monte 9 y falleció haciendo 
unas maniobras como comando en 
Bahía Blanca”. 

Por otra parte, María Leonor 
Martín, madre del cabo primero 
Hilario Felipe Ricchini expresó: 
“Son sensaciones de orgullo, de 
tristeza, de alegría... No tenerlo es 
muy duro  sumado a murió sin 
haber estado enfermo y solo me 
avisaron. Mi hijo falleció cuando 
estaba en maniobras en Magdalena, 
su lugar de trabajo era el Regimien-
to de Infantería Mecanizada 7 de 
Arana. Ya pasaron 20 años de su 
fallecimiento y todos los años 
desde entonces, su regimiento lo 
homenajea, lo recuerda, le hacen un 
acto al cual yo voy. Además, hay 
un monolito y varios lugares con su 
nombre. Esta medalla ya es lo 
máximo”  

 
Lic. Rosario Quijano

PALERMO

En la plaza de armas del Regimiento de Infantería 1 Patricios se 
conmemoró el día del arma. La ceremonia fue presidida por el jefe del 
Estado Mayor General del Ejército, teniente general Claudio Ernesto 
Pasqualini.

La Infantería  
celebra su día 
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E l acto fue presidido por 
el jefe del Ejército, 
teniente general Claudio 
Ernesto Pasqualini, 

acompañado por el presidente de la 
Comisión del arma de Comunica-
ciones e Informática, general de bri-
gada (R) Mario Troncoso. También 
estuvieron presentes autoridades 
municipales y provinciales, agrega-
dos militares de ejércitos amigos, 
veteranos de la guerra de Malvinas, 
personal retirado e invitados espe-
ciales.   
 

A lo largo de la ceremonia se 
entregaron premios estímulo y 
reconocimientos al personal y a ele-
mentos del arma que se destacaron 
durante el período 2018/2019. A su 
vez se ejecutó un toque de silencio 
en homenaje al personal caído en 
cumplimiento del deber.  

 
La ceremonia dio inicio con la 

entonación del Himno Nacional, a 
cargo de la Agrupación Sinfónica 
del Colegio Militar de la Nación. 
Luego el capellán efectuó una 
invocación religiosa y bendijo los 
premios y recompensas a ser 
entregados.  

 
“Es el concepto de unión con 

todos los hombres y mujeres de la 
Fuerza que venimos hoy a festejar, 
a recordar e incrementar los lazos 
de camaradería entre nosotros”, 
expresó el general de brigada (R) 
Troncoso. A su vez, felicitó al per-
sonal por la vocación de servicio y 
los instó a que “contribuyan con su 

esfuerzo diario a fortalecer el espí-
ritu del arma. Estudien, capacítense, 
sean custodios de las tradiciones y 
muestren al mundo el orgullo de 
pertenecer a esta institución”. 

 
Una vez efectuada la entrega de 

premios y distinciones, el teniente 
general Pasqualini tomó la palabra 

para destacar los hechos fundacio-
nales del arma y su consolidación 
en el Ejército Argentino. También 
hizo referencia a la evolución del 
arma conforme a los cambios tec-
nológicos y modalidades de la gue-
rra con conceptos como la guerra 
electrónica, la ciberdefensa y el 
desarrollo de software. “Por ello 

hoy, el arma de Comunicaciones y 
el servicio de sistema de computa-
ción de datos se encuentran en per-
manente evolución para satisfacer 
las demandas de información en el 
campo de combate y también en la 
actividad diaria”. 

 
Tras estas palabras, se entonaron 

las estrofas de la Canción del Ejér-
cito Argentino que dio cierre a la 
ceremonia. Posteriormente se adop-
tó el dispositivo de desfile de la 
Agrupación “San Gabriel” y con la 
participación de los veteranos de 
guerra de Malvinas  

 
Lic. Rosario quijano

CITY BELL - PROVINCIA DE BUENOS AIRES

En la plaza de armas de la Agrupación de Comunicaciones 601 en City Bell, se conmemoró el día del arma de 
Comunicaciones y del Servicio de Sistema de Computación de Datos y su santo patrono San Gabriel.

Día del arma de Comunicaciones
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EL PALOMAR

CEREMONIAS 
MILITARES

H ace 150 años, el 11 de 
octubre de 1869 se 
concretaba un paso 
trascendental para la 

profesionalización de la Fuerza: la 
creación del Colegio Militar de la 
Nación.  

El entonces presidente de la 
Nación, Domingo Faustino Sarmien-
to, comprendió la necesidad de contar 
con un instituto que formara sistemá-
ticamente a los futuros oficiales del 
Ejército que hasta ese momento se 
instruían y templaban su espíritu en 
los regimientos y en combate. 

Allí se conjugaron la experiencia y 
el pasado glorioso de los veteranos 
del viejo ejército de línea con el cono-
cimiento doctrinario moderno aporta-
do por los oficiales educados en las 
academias militares más prestigiosas 
del mundo.  

De esta manera, comenzó su gran 
historia en 1870 cuando se instaló en 
el  cuartel de San Benito de Palermo, 
edificio que sirviera de residencia a 
Juan Manuel de Rosas. Funcionó 
durante 22 años, de allí egresaron 17 
promociones de oficiales de sus 
aulas, pero por falta de capacidad en 
esas instalaciones, se trasladó a la 
localidad de San Martín. Hasta que 
finalmente el general Pablo Riccheri, 
ministro de Guerra durante la segun-
da presidencia del general Julio 
Argentino Roca, fue el encargado de 
colocar la piedra fundamental en la 
actual sede en El Palomar. Esas tie-
rras fueron el escenario de la batalla 
de Caseros y conservan monumentos 
históricos de las acciones militares 
del 3 de febrero de 1852. 

San Benito de Palermo simboliza 
el reencuentro argentino al acallarse 
el fragor de la guerra entre hermanos; 
San Martín, la profesionalización 
definitiva y El Palomar, la solidez del 
arraigo permanente. 

Para celebrar este importante ani-
versario, se realizó un acto presidido 
por el  presidente de la Nación y 
comandante en jefe de las Fuerzas 
Armadas, ingeniero Mauricio Macri, 
acompañado por el ministro de 
Defensa, doctor Oscar Aguad; el jefe 
del Estado Mayor General del Ejérci-
to, teniente general Claudio Ernesto 
Pasqualini; el director general de 
Educación, general de brigada Agus-
tín Cejas y el director del Colegio 

Militar de la Nación, general de bri-
gada Roberto Agüero. 

Tras el saludo del presidente, la 
ejecución del Himno Nacional por 
parte de la Agrupación Sinfónica del 
Ejército y la invocación religiosa rea-
lizada por el capellán del instituto, 
hizo uso de la palabra el general 
Agüero, quien expresó: “El Colegio 
Militar de la Nación durante estos 
150 años formó y continuará forman-
do líderes militares en la búsqueda de 
la excelencia profesional fundada en 
sólidos valores sanmartinianos”. 

Luego se colocaron ofrendas flora-
les ante los bustos del general de divi-
sión Agustín Justo, del general de bri-
gada Alberto Capdevila y del coronel 
János Czetz, primer director del 
CMN de origen húngaro, por este 
motivo la ofrenda floral la depositó el 
presidente de la Nación junto al 
embajador de Hungría doctor Csaba 
Gelényi.  

Seguidamente se ejecutó silencio 
militar en recuerdo del personal falle-
cido, tras lo cual el presidente y el 
ministro de Defensa descubrieron una 
placa recordatoria del 150 aniversario 
del instituto. 

También se descubrieron placas de 
la municipalidad de Luján, Asocia-
ción Patria, Amistad y Servicio, de las 
comisiones de las armas de Infante-
ría, Caballería, Artillería, Ingenieros, 
Comunicaciones e Informática, de las 
especialidades de Intendencia y Arse-
nales, del servicio de Sanidad, de las 
promociones 91; 95; 99; 102; 103; 
104; 113; 117; 118; 119; 120; 121; 
127; 128; 131 y 133; y del casino de 
suboficiales del Colegio Militar. 

A su vez se entregaron distintos 
reconocimientos, destacándose el 
entregado por el presidente de la 
Nación al coronel (R) Guillermo 
Nowell perteneciente a la promoción 
61, quien actualmente tiene 104 años 
de edad, y es el decano de los egresa-
dos del instituto; al general de brigada 
(R) VGM Diego Soria (decano de los 
ex directores del instituto), capitán 
Federico Falcón (chozno nieto del 
coronel Ramón Falcón, primer cadete 
del Colegio Militar), general de divi-
sión Justo Treviranus y teniente pri-
mero Ignacio Arnaiz (nieto y bisnieto 
del coronel Francisco Treviranus, 
integrante de la promoción 50), coro-
nel (R) José Sandaza (presidente de la 

promoción 100) y suboficial principal 
cadete Facundo Mones Ruiz (abande-
rado de la promoción 150). 

Por su parte, el jefe del Ejército 
destacó en su discurso: “En el presen-
te, este instituto cumple con la tarea 
fundamental de formar en valores. 
Estamos en un mundo que privilegia 
las aspiraciones individuales por 
sobre las responsabilidades colectivas 
y donde las personas aprecian más 
recibir recompensas materiales por 
los trabajos que realizan. En este con-
texto internalizar valores como el 
patriotismo, la disciplina  y el honor 
constituyen un gran desafío”. A su 
vez resaltó: “El Colegio Militar repre-
senta un ícono fundamental en la vida 
de los oficiales, intensos años de for-
mación, de vivencias, esfuerzos, 
desafíos, de camaradería dejan en 
ellos una marca indeleble. (…) En 
estos 150 años se han producido 
importantes cambios en los planes de 
estudios, adecuándolos a la evolución 
de conocimiento militar. Se jerarqui-
zó la educación proporcionada hasta 
alcanzar el nivel universitario, se 
incorporó a la mujer a las filas del 
Ejército y se centralizó la formación 
de todos los oficiales. Pero lo que no 
cambia es la razón de ser del Colegio 
Militar de la Nación, la que bajo el 
lema ‘Orden, valor y gloria’ se centra 
en formar a ciudadanos que entienden 
la profesión militar en un sentido 
marcadamente vocacional como un 
estilo de vida y como un servicio a la 
Nación toda. Su esencia radica en la 
formación de líderes aptos para la 
conducción de hombres y mujeres en 
las misiones más difíciles y riesgosas 
que requiera la Patria. Hoy la Argen-
tina cuenta con un Ejército adiestrado 
y alistado para defender los intereses 
nacionales con la mirada puesta en el 
futuro. Una fuerza que también traba-
ja día a día por el crecimiento del país, 
la integración regional y el manteni-
miento de la paz”. 

El presidente de la Nación también 
se dirigió al cuerpo de cadetes y 
expresó: “Hoy estamos celebrando 
juntos, los 150 años del Colegio Mili-
tar de la Nación, una institución que 
nos enorgullece. En primer lugar, por 
esa valiosa iniciativa que tuvo Sar-
miento de formar a los oficiales dán-
doles las herramientas y la experien-
cia necesaria lejos del campo de bata-

lla y también con los miles de hom-
bres y mujeres de cada rincón de 
nuestro país que a lo largo de estos 
años han demostrado una vocación 
de servicio ejemplar. Patriotas argen-
tinos que comparten un firme com-
promiso con la defensa de nuestros 
valores como todos ustedes. Estos 
años de formación son valiosos, apro-
véchenlo de acá van a salir más y 
mejor capacitados para construir su 
propio proyecto de vida, siempre van 
a seguir siendo parte de la familia 
militar en la que hoy se están desarro-
llando. Con orgullo y alegría veo que 
son familias con más mujeres prota-
gonistas que enriquecen y potencien 
la vida del Ejército Argentino. Quere-
mos que sean cada vez más, hoy sólo 
el 20% de los estudiantes son mujeres 
pero están dadas las condiciones para 
que más argentinas se animen a poner 
su talento al servicio de nuestro país. 
Tenemos normas específicas para 
que todas las personas estén en igual-
dad de condiciones y oportunidades. 
Entre todos construimos las Fuerzas 
Armadas del siglo XXI, con inclusión 
y respeto pensando en la formación 
de mujeres y hombres que cuiden 
nuestras fronteras y objetivos estraté-
gicos y nos representen en todo el 
mundo en misiones de paz. Queridos 
cadetes de eso se trata el camino que 
eligieron, yo les deseo que lo transiten 
con la valentía y el orgullo de haber 
tomado la decisión de ser protagonis-
tas. No sólo de sus propias vidas sino 
de algo mucho más grande que es 
nuestra Patria. Muchas gracias y feli-
ces 150 años. Viva la Patria”. 

Después de las palabras del presi-
dente, se entonó la canción del Cole-
gio Militar y se realizó el tradicional 
desfile militar, en donde participaron 
no sólo personal del instituto sino 
también representantes de la Repúbli-
ca de Alemania, República Federati-
va de Brasil, República de Chile, 
República del Ecuador, Reino de 
España, Estados Unidos, Francia, 
Hungría, Estados Unidos Mexicanos, 
República de Panamá y República 
Oriental del Uruguay                 

 
 Lic. Rosario Quijano  

Catalina Arce 
 

El Colegio Militar de 
la Nación celebró 
sus 150 años
En el patio de honor del instituto se conmemoró el centésimo quincua-
gésimo aniversario de su creación, ceremonia que contó con la pre-
sencia del presidente de la Nación, ingeniero Mauricio Macri.
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MILITARES

El director del CMN, GB Agüero da la orden de comienzo de la ceremonia.

Reconocimiento al CR (R) Guillermo Nowell. Desfile final de la ceremonia del 150° aniversario del CMN. 

El presidente de la Nación, el ministro de defensa y el JEMGE ingresando 
al patio de honor. 
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Eventos y actividades para celebrar los 150 años del CMN

Placa conmemorativa del aniversario, en el primer emplazamiento – 
Parque 3 de febrero.

Jornadas de puertas abiertas. 

Concierto homenaje al Libertador San Martín. 

Torneo de Pentatlón moderno.

Seminario de Malvinas dictado por veteranos.

Entrega en guardia y custodia de una placa que se encontraba en 
cementerio de Darwin de Malvinas.

El CMN entregó una placa al Liceo Militar General San Martín (lugar  de su 
segundo emplazamiento) durante la ceremonia de investidura de sus cadetes. 

Seminario Tormenta Conjunta.

Presentación del sello homenaje por el 150° aniversario del CMN.

Jornada de Orientación Vocacional.

CABA - PROVINCIA DE BUENOS AIRES



Presentación del libro “Corazones de Patrio Sentir”.

Exposición del concurso "El Colegio Militar a través de los Ojos del Arte". 

Día Nacional de los monumentos.

Concurso de Equitación nacional e internacional.

9 CEREMONIAS 
MILITARES
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El Grupo de Artillería 
Antiaéreo 601 realizó 
ejercitaciones con algu-
nos batallones de la Fuer-

za Aérea y de la Armada Argenti-
na en Mar Chiquita. 
Desarrolló sus ejercicios a nivel 
subunidad en el campo de instruc-
ción de Santa Elisa y en el Centro 
de Experimentación y Lanzamien-
to de Proyectiles Autopropulsados 
(CELPA de la Fuerza Aérea). Para 
ello desplegó sus baterías de tiro,  
el puesto comando de Unidad, el 
tren de combate y la Compañía de 
Reserva Mar del Plata. 

La finalidad fue ejercitar los pro-
cedimientos técnicos y tácticos 
propios de la especialidad, certifi-
car el nivel sección, las pruebas 
físicas operacionales y las apunta-
ciones de misil RBS70, con el 
apoyo del Batallón Antiaéreo de la 
Infantería de Marina de la Armada 
Argentina. 
Los ejercicios finalizaron con un 
tiro de Artillería Antiaérea con-
junto con los sistemas Oerlikon 
Contraves 35 mm (Ejército 
Argentino), Bofors 40 mm (Arma-
da Argentina) y la sección de vehí-
culos aéreos no tripulados de la 

Fuerza Aérea Argentina, Base 
Aérea Mar del Plata.  
La oportunidad que tuvo esta uni-
dad del Ejército Argentino fue 
muy importante ya que además de 
incrementar sus capacidades ope-
racionales, fortaleció la camarade-
ría con las otras Fuerzas   

 
Bruno Filipi

El Grupo de Artillería de 
Montaña 5 realizó adies-
tramientos operacionales 
en Jujuy, bajo situaciones 

climáticas adversas y con la aplica-
ción de adelantos tecnológicos. 

El adiestramiento operacional se 
desarrolló en proximidades de la 
localidad de Yavi, provincia de 
Jujuy y contó con la participación y 
apoyo de los integrantes del equipo 
de combate Foxtrox pertenecientes 
al Operativo Integración Norte.  

Ejecutaron actividades de alista-
miento, reconocimiento y ocupación 
de varias posiciones de tiro, trabajos 
topográficos y ejercitaciones de los 
diferentes métodos de tiro de artille-
ría de campaña. En cada cambio de 
posición incluyeron tiro de artillería 
con subcalibre y con Obus Oto 
Melara 105 mm. 

La particularidad de esta salida al 
terreno consistió en la conformación 
de un equipo de experimentación de 
adelantos tecnológicos para los arti-
lleros. Ellos fueron experimentados 
en los subsistemas de adquisición de 
blancos, apoyo técnico, y por último 
armas y munición. 

En el subsistema de adquisición 
de blancos procedieron a localizar, 
referenciar y observar objetivos por 
medio de visores nocturnos 
AN/PVS 7, los cuales fueron de gran 
utilidad y aprovechamiento para la 

contemplación del tiro de artillería. 
También emplearon un radar 

Rastreador (RASIT) para la conduc-
ción de un tiro de zona. Para ello 
necesitaron que el radar sea operado 
por personal con idoneidad y con 
capacidad de análisis de ecos. De esa 
manera supieron optimizar y mejo-
rar la precisión para la localización 

de blancos. 
Por último, con los medios pro-

vistos por el radar Ratras, pudieron 
transmitir voces de mando para el 
tiro en formato de paquetes de datos, 
y así disminuyeron los tiempos en la 
transmisión por modo radioeléctrico 
de una manera notable. 

Cabe destacar que esta unidad 

artillera operó en el ambiente geo-
gráfico particular de la Puna a 
3.700 metros de altura sobre el 
nivel del mar, soportando extre-
mas temperaturas y con gran 
amplitud térmica, superando la 
incidencia del mal agudo de mon-
taña y sin sufrir una sola baja. 
Como cierre de la actividad, sus 

hombres después de operar día y 
noche, ejecutaron una marcha a 
pie de 25 kilómetros, que a pesar 
del cansancio y adversidades cli-
máticas supieron sortear semejan-
te desafío   

 
Bruno Filipi

MAR CHIQUITA - PROVINCIA DE BUENOS AIRES

Ejercicio conjunto en Mar Chiquita

JUJUY

Adiestramiento en la Puna 
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CÓRDOBA - Primera parteOLAVARRÍA - PROVINCIA DE BUENOS AIRES

Los zapadores se ejercitan en Olavarría

El Escuadrón de Explora-
ción de Caballería de 
Monte 12 llevó a cabo 
ejercicios de adiestramien-

to operacional en Posadas, Misiones. 
Las actividades se iniciaron con 

el alistamiento de la subunidad, 
siguieron con la impartición de 
órdenes por parte de los jefes de 
sección y la posterior ejecución de 
una exploración de área entre las 
localidades de profundidad, Fachi-
nal y Tacuaruzú.  

Para finalizar, y luego de 48 
horas de operaciones, en la ciu-
dad de Apóstoles llevaron a cabo 
un ejercicio de abastecimiento. 
En esa misma localidad se ocupó 
una zona de reunión y se ejecuta-
ron tareas de tiro diurno y noctur-
no con Ametralladora MAG y 
12,7 mm, montadas sobre los 
vehículos Hummer de dotación 
de la subunidad   

 

MISIONES

Maniobras en Misiones

El Escuadrón de Inge-
nieros Blindado 1 
llevó a cabo un ejerci-
cio de nivel subunidad 

en el campo de instrucción de la 
Guarnición Ejército Olavarría, 
conforme a las actividades pro-

gramadas para el corriente año. 
Las actividades más relevan-

tes fueron la ocupación de una 
zona de reunión, la construcción 
de un Puente Mabey Doble Sim-
ple Reforzado, apertura de bre-
cha vehicular con sistema RKM 

y sembrado dinámico de minas.  
Para finalizar el ejercicio, los 

vehículos blindados de dotación 
del escuadrón efectuaron un 
vadeo sobre las aguas del arroyo 
Tapalqué.  

Dicha actividad estuvo super-

visada por el oficial de operacio-
nes del comando de la Ira Briga-
da Blindada y sirvió para certifi-
car las secciones que le pertene-
cen. 

De esta forma, el Escuadrón 
de Ingenieros Blindado 1 conti-

núa perfeccionándose y adies-
trándose en la misión que guía 
sus actividades: permitir la 
movilidad de los elementos de la 
Gran Unidad de Combate a la 
cual pertenece   

 

01101100 nota 258 K_01090000 patagonia 170 Z.qxd  6/12/2019  10:26  Página 11



12OPERACIONALES 2019 - AÑO DE LA EXPORTACIÓN

Esta Gran Unidad de 
Combate realizó los 
ejercicios Rifleros del 
Chubut XI y XII durante 

dos semanas en los campos de ins-
trucción Fortín Chacabuco y 
Bahía Solano, ubicados en la loca-
lidad de Comodoro Rivadavia. 
Esta actividad se enmarcó en lo 
establecido en la Directiva de 
Educación Particular del coman-
dante de esa unidad de combate, 
general de brigada Néstor Alfredo 
D’Ambra. 

Participaron los regimientos de 
Infantería Mecanizado 8 y 25, el 
Regimiento de Caballería de Tan-
ques 9, el Regimiento de Caballe-
ría de Exploración 3, el Grupo de 
Artillería Blindado 9, la Base de 
Apoyo Logístico Comodoro Riva-
davia, la Compañía de Comunica-
ciones Mecanizada 9 y la Compa-
ñía de Inteligencia Mecanizada 9. 

El personal desplegado alcanzó 
los 1.200 efectivos entre oficiales, 
suboficiales y soldados. Motivo 
por el cual, todos los diferentes 
niveles de actividades requirieron 
detallados planeamientos y exi-
gencias. Algunas de esas tareas 
fueron: enlaces y acuerdos con 
autoridades provinciales, munici-

pales, Fuerzas de Seguridad, pro-
pietarios y administradores de 
propiedad privada; planificación 
de las marchas; preparación de la 
instrucción y adiestramiento de 
las fracciones y elementos para la 
ejecución de las operaciones aero-
móviles, anfibias, procedimientos 
de comunicaciones y de sanidad; 
solicitudes de espacio aéreo para 
el tiro con armas de apoyo; y coor-
dinación con los medios periodís-
ticos. 

Durante los primeros tres días 
se movilizaron los vehículos por 
las rutas patagónicas, transportan-
do el material correspondiente y al 
personal de las unidades partici-
pantes hacia el sector de trabajo. 
Una vez finalizados los desplaza-
mientos, la plaza de armas del 
Cuartel Fortín Chacabuco estuvo 
repleta con todos los transportes 
empleados. 

Por la mañana del cuarto día, se 
ejecutó la marcha de la Gran Uni-
dad de Combate donde participa-
ron aproximadamente 180 vehícu-
los y se desplazaron hacia la zona 
de ejercitación, ubicada a 24 km 
de distancia. Una vez cruzado el 
punto terminal, se efectuó la críti-
ca de lo observado durante la mar-

cha y, luego, se emprendió el retor-
no. Cabe destacar que esta activi-
dad contó con el apoyo de la Direc-
ción de Tránsito de la Municipali-
dad de Comodoro Rivadavia ya que 
el desplazamiento afectó la parte 
norte de la ciudad, así como un tra-
yecto de la Ruta Provincial 1. 

Posteriormente, entre el quinto y 
el octavo día, se realizaron activida-
des relacionadas con la instrucción. 
Entre ellas, se efectuó tiro de comba-
te de las unidades de Infantería, 
Caballería y Artillería. También se 
ejecutaron operaciones aeromóviles 
y anfibias y se realizó la operación 
del Sistema Sanitario de la GUC, 
operando un puesto principal de 
socorro. También se instalaron y 
manejaron las redes de comunica-
ciones de la IXna Brigada Mecani-
zada. Ejecutaron distintos tareas de 
ingenieros, principalmente de movi-
lidad mediante apertura de brechas. 

A su vez, se desarrollaron certifi-
caciones de diferentes fracciones de 
los regimientos de Infantería Meca-
nizado 8 y 25, del Regimiento de 
Caballería de Exploración 3, del 
Grupo de Artillería Blindado 9 y de 
la Compañía de Comunicaciones 
Mecanizada 9.  

Promediando las ejercitaciones se 

registraron ráfagas de viento de más 
de 100 km/h, lo que obligó a adaptar 
a contrarreloj las actividades progra-
madas para ese momento. 

Por la tarde del octavo día se 
inició el planeamiento de un ejer-
cicio de brigada mecanizada, la 
cual estaba constituida como 
reserva de una división de Ejército 
y se debía accionar ofensivamente 
como parte de la dinámica de la 
defensa, pudiéndose combinar el 
accionar de todas las unidades de 
la brigada. Esta reserva estaba 
conformada por dos Fuerzas de 
Tareas: la primera sobre la base 
del Regimiento de Infantería 
Mecanizado 25 (FT Mecanizada), 
y la otra sobre el Regimiento de 
Tanques 9 (FT Blindada). Al fina-
lizar el ejercicio, el general de bri-
gada D’Ambra, expresó su satisfac-
ción por el trabajo realizado y resal-
tó la actitud proactiva del personal, 
así como el empeño y el profesio-
nalismo puesto de manifiesto en 
cada una de las actividades. Tam-
bién, instó a continuar día a día a 
mantener la inquebrantable volun-
tad de trabajar para ser cada día 
mejores profesionales al servicio de 
la República.  

Ese mismo día, en instalaciones 

del Cuartel Fortín Chacabuco, la 
dirección del ejercicio realizó la 
crítica de lo efectuado. Allí, se 
hizo hincapié en el incesante y 
silencioso trabajo de cada una de 
las unidades participantes, que en 
varias oportunidades requirieron 
de una cuota extra de esfuerzo 
para poder materializar las activi-
dades operacionales. En esta opor-
tunidad, se puso de manifiesto el 
elevado estado de mantenimiento 
de la columna de vehículos que se 
materializó con el regreso de todos 
los transportes a sus respectivas 
unidades. Además, se destacó el 
apoyo de las comunicaciones en el 
desarrollo de las operaciones. 

Para finalizar con el ejercicio 
de la IXna Brigada Mecanizada, 
por la mañana del último día de 
actividades se realizó una misa de 
campaña a cargo de los padres 
Cherino y Torres, para luego dar 
paso a la despedida de los elemen-
tos e iniciar el repliegue a sus res-
pectivos asientos de paz    

 
 Emiliano Lauria 

Centauros en el desierto
CHUBUT

Los vehículos mecanizados M113 avanzando en columna.
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Columna de vehículos blindados AMX13.

Tropas mecanizadas formadas frente a vehículos M113. Ejercicio de asalto aéreo en la Patagonia.

La sección exploración durante el ejercicio final. 
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E l comando de la VIta 
Brigada de Montaña 
llevó a cabo el ejercicio 
de instrucción en terre-

no nevado de nivel equipo de 
combate.  
 

El Regimiento de Infantería de 
Montaña 21 fue el encargado de 
llevar adelante la planificación y 
organización de las actividades, 
así como la dirección del ejercicio, 
el elemento de trabajo y los 
medios de apoyo logísticos y sani-
tarios. 

 
Al mismo tiempo, y para ter-

minar de completar el equipo de 
combate, se incorporaron ele-
mentos de trabajo compuestos 
por patrullas de esquiadores de 
los regimientos de Infantería 
Mecanizado 10 y 26, del Regi-
miento de Caballería de Explora-
ción 4, de la Compañía de Caza-
dores de Montaña 6 y medios 
sanitarios de la Base de Apoyo 
Logístico Neuquén. 

 
El primer día de actividades 

comenzó con una concentración 
de las fracciones de trabajo y su 
integración para realizar una mar-
cha motorizada hasta una zona de 
reunión en la localidad de 
Caviahue. Allí, el jefe del equipo 
de combate impartió su Orden de 
Operaciones para la ejecución de 
una exploración en terreno neva-
do, donde las condiciones meteo-
rológicas les fueron adversas. 

 
Posteriormente, los jefes de 

sección realizaron su planeamien-
to e impartieron su orden de ope-
raciones. De esta manera, al día 

siguiente se inició una marcha 
sobre nieve hasta alcanzar los 
puntos de desdoblamiento de las 
patrullas de exploración y comen-
zar con los procedimientos y téc-
nicas para cumplir con la misión 
impuesta. Para finalizar la jorna-
da, con las últimas horas de luz se 
construyeron y operaron las dife-
rentes bases de patrulla en terreno 
nevado. 

 
Una vez terminadas las misio-

nes de exploración, se elevaron los 
informes correspondientes al esca-
lón superior y se reunió al equipo 
de combate para ejecutar un 

repliegue en descenso desde la 
base del volcán Copahue hasta el 
pie del centro de esquí de 
Caviahue. 

 
Para finalizar con el ejercicio de 

instrucción, el comandante de la 
VIta Brigada de Montaña, coronel 
mayor Pablo Chort, realizó una 
crítica sobre las actividades y el 
capellán Fausto Simón celebró 
una misa de campaña   

 
Emiliano Lauria
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NEUQUÉN

Adiestramiento operacional en la nieve

01141500 258 K_01090000 patagonia 170 Z.qxd  5/3/2020  14:53  Página 14



15 OPERACIONALES

Para conocer más sobre este 
ejercicio, SOLDADOS 
entrevistó a los coordina-
dores responsablesde cada 

regimiento, el mayor Darío Serio (R 
Asal Ae 601) y el capitán Mario 
Mendoza (RC Tan 8).  
 

El mayor Serio detalló: “La Fuer-
za de Tarea San Miguel” se organi-
zó dos semanas atrás para ejecutar 
un ejercicio llamado “Lanza urba-
na”. Esta Fuerza está constituida por 
elementos de ambos regimientos. 
Dentro de este grupo los hemos 
dividido en dos equipos de combate 
llamados San Jorge “A” y “B”.  

 
Sobre la actividad específica 

comentó: “Una vez finalizado el 
alistamiento, a una de las compañías 
se le dio una orden de reempleo, en 
la que rápidamente ocuparon una 
posición de bloqueo. Iniciaron el 
apoyo con ametralladoras MAG y 
empezaron con saltos sucesivos y 
alternados de los grupos de infante-
ría hasta llegar al asalto propiamente 
dicho. Éste se vio comprometido 
por la acción del enemigo y se reali-
zó un ataque por sobrepasaje con los 
medios blindados del RC Tan 8”.  

 
Además, el mayor explicó que 

plantearon diferentes momentos 
dentro de la actividad: “Uno de ellos 
fue la evacuación de personal, 
donde se conformó un convoy de 
blindados asegurado con un ele-
mento de exploración, que es el más 
eficiente que tiene el regimiento y 
está entrenado para este tipo de ope-
ración. También se evacuaron pri-
sioneros como parte del ejercicio”.  

 
Con respecto a la orden de opera-

ciones, Serio dijo: “Es impartida 
para que todo el personal tenga bien 
en claro cómo se organiza para el 
combate, cuál es la situación tanto de 
propia tropa como del enemigo, la 
misión, el concepto, las distintas 
misiones y coordinaciones que tie-
nen que hacer entre los elementos 
adyacentes y de propia tropa”.  

 
Por otra parte, el capitán Mendo-

za relató la actividad que realizó la 
Fuerza de Tarea Necochea: “La acti-
vidad que realizó esta Fuerza es un 
ataque que incluye el abandono de 
una zona de reunión, un avance para 
tomar contacto y el ataque hacia el 
objetivo. Una vez que se terminó de 
dar la orden de operaciones, destacó 
el ensayo de la operación. Allí se 
busca dejar bien claro la actividad y 
misión que realizará cada integrante 
y coordinar los detalles”.  

 
Para referirse al trabajo efectuado 

con el R Asal Ae 601, el capitán 
expresó: “Lo más importante es la 
coordinación, la preparación y las 
comunicaciones previas que luego 
se tienen que ejecutar una vez que se 
inicia la operación”  

 
Ramiro Querejeta

Ejercicio entre 
Caballería y 
Asalto Aéreo

MAGDALENA – BUENOS AIRES

El Regimiento de 
Caballería de Tanques 8 
(RC Tan 8) y elementos 
del Regimiento de 
Asalto Aéreo 601 (R 
Asal Ae 601) llevaron a 
cabo una actividad 
como parte de la 
instrucción de cada 
unidad. Allí se puso a 
prueba las capacidades 
y lo aprendido por cada 
uno de los integrantes.
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Este ataque ocurrió el 5 de octubre de 1975 durante el 
gobierno constitucional de María Estela Martínez de 
Perón. Fue el primero de la organización armada 
Montoneros que se realizó contra un cuartel militar 

mediante un plan que comprendía cuatro acciones perfectamen-
te articuladas: el secuestro de un avión de Aerolíneas Argenti-
nas con pasajeros, el robo de un avión Cessna, el copamiento 
del aeropuerto de la ciudad de Formosa y el ataque al Regi-
miento de Infantería de Monte 29. La finalidad de esta opera-
ción fue sustraer armamento para consolidar el brazo armado de 
la organización. Aquel domingo de octubre por la tarde, 30 ata-
cantes uniformados y equipados con fusiles, escopetas, ametra-
lladoras y granadas ingresaron al regimiento en seis vehículos, 
gracias a la colaboración de un soldado infiltrado. Los atacantes 
conocían la rutina del personal del Ejército que se encontraba 
de servicio en la unidad y el lugar exacto donde estaban los 
depósitos de armamento. El ataque se inició conforme a lo pla-
nificado con cuatro objetivos principales: un grupo se dirigió a 
tomar la guardia de prevención, otro al alojamiento de subofi-
ciales, un tercero a neutralizar la compañía donde se concentra-
ba el retén y el último grupo debía tomar la compañía servicios 
que era donde se guardaba la mayor cantidad de armas. Sin 
embargo, ellos no tuvieron en cuenta la férrea resistencia de los 
oficiales, suboficiales y soldados que en defensa de su regi-
miento demostraron coraje, arrojo y compromiso impidiendo 
que los agresores pudieran acceder a sus objetivos.  

El acto se realizó en el salón principal del Regimiento de 
Infantería 1 Patricios, fue encabezado por el Presidente de la 
Nación y comandante en jefe de las Fuerzas Armadas, ingenie-
ro Mauricio Macri, acompañado del ministro de Defensa, doc-
tor Oscar Aguad; el jefe del Estado Mayor Conjunto de las 

Fuerzas Armadas, teniente general VGM Bari del Valle Sosa y 
el jefe del Estado Mayor General del Ejército, teniente general 
Claudio Ernesto Pasqualini. Además, estuvieron presentes el 
secretario de Derechos Humanos y Pluralismo Cultural de la 
Nación, Claudio Avruj; el secretario de Gobierno de Cultura de 
la Nación, licenciado Alejandro Avelluto, el senador doctor 
Miguel Ángel Pichetto, entre otras autoridades. En esta oportu-
nidad, estuvieron presentes los familiares de los caídos, quienes 
recibieron un reconocimiento por parte del jefe de estado.  

Luego del saludo del presidente Macri, los presentes canta-
ron con gran fervor el Himno Nacional Argentino y a continua-
ción el obispo castrense, monseñor Santiago Olivera efectuó 
una invocación religiosa.  

Seguidamente, el general Pasqualini expresó entre otros con-
ceptos: “Recordamos a los hombres que entregaron su vida por 
la Patria y homenajeamos a las familias que hace muchos años 
vienen sobrellevando un profundo dolor por la pérdida de sus 
seres queridos. Podemos reconocer en la acción de estos solda-
dos las más altas virtudes militares. Eran hombres jóvenes, sen-
cillos, criados en el respeto y amor a la Patria. Que entendían 
que cuando se jura defender a la bandera hasta perder la vida ya 
no hay espacio para la duda o para la cobardía. Cayeron en 
defensa de un gobierno constitucional y democrático. Estos 
hombres son recuerdo y orgullo entrañable del pueblo formose-
ño, pero permanecen anónimos para muchos argentinos. Su 
recuerdo debe ayudarnos a seguir construyendo un futuro ale-
jado de los paradigmas del pasado sin prejuicios sin soberbias 
y sin revanchas inspirados en el objetivo común unidos como 
hermanos hacia el desarrollo de la Nación argentina que todos 
soñamos”.   

A continuación se colocaron ofrendas florales junto a las 

imágenes de los 12 héroes que dieron su vida en defensa del 
regimiento: teniente (post mortem) Ricardo Massaferro, 
sargento primero (post mortem) Víctor Sanabria, cabos 
(post mortem) Antonio Arrieta, Heriberto Ávalos, José 
Coronel, Hermindo Luna, Dante Salvatierra, Ismael Sán-
chez, Tomás Sánchez, Edmundo Sosa, Marcelino Torales y 
Alberto Villalba. 

La banda militar “Tambor de Tacuarí” del Regimiento de 
Infantería 1 ejecutó silencio militar. Finalmente, el presi-
dente Macri hizo uso de la palabra y expresó que el recordar 
a los caídos “es una responsabilidad con la historia, con el 
presente y con el futuro de nuestro país. Es ratificar nuestro 
compromiso con la república y con la democracia”. Tam-
bién el primer mandatario aseguró “en función del paso del 
tiempo y la no respuesta del Congreso, después de muchos 
años de esfuerzo que empezaron con el ex diputado nacio-
nal por Formosa, Ricardo Buryaile, para darles un beneficio 
indemnizatorio a las familias, hemos decidido otorgar un 
subsidio extraordinario a los familiares de los fallecidos en 
defensa del Regimiento de Infantería de Monte 29. En esa 
línea, voy a firmar un decreto para instruir al ministro de 
Defensa a que avance con ese objetivo. Nos lo debíamos 
como sociedad, durante mucho tiempo el Estado guardó 
silencio frente a las víctimas. Silencio que duele. El terror y 
la violencia de los setenta debe ser recordado como un capí-
tulo oscuro de nuestra historia, como ese país al que nunca 
más queremos volver”  

 
Lic. Rosario Quijano 

Catalina Arce

CABA

“Recordar a los caídos es una 
responsabilidad con la historia, 
con el presente y con el futuro 
de nuestro país” 
El Ejército Argentino conmemoró el 44° aniversario del ataque al Regimiento de Infantería 
de Monte 29 en Formosa. El acto fue encabezado por el presidente de la Nación junto a 
familiares de los caídos en la defensa del cuartel. 
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Jovina, hermana del cabo (post mor-
tem) Hermindo Luna nos contó sus 
sensaciones sobre este reconocimiento 
que recibió de parte del presidente de 

la Nación Mauricio Macri. 
“Cuando atacan el cuartel, mi hermano 

estaba cumpliendo con el servicio militar 
obligatorio, en pleno gobierno democráti-
co y fue asesinado por montoneros. Noso-
tros, la familia Luna, estamos honrados 
que al fin un presidente nos escuche a tra-
vés de una lucha de tanto tiempo en la que 
buscamos la verdad, el reconocimiento y 
la reparación para todos ellos. El día que 
asesinaron a mi hermano yo estaba cum-
pliendo 11 años y a mí me marcó para 
siempre. Tuvo la valentía de entregar su 
vida por todos los argentinos. No sé qué 
sería de nuestra Nación, quizás estaríamos 
en manos de quienes no quieren a la Patria. 
Creo que es un buen comienzo para rever-
tir toda esa historia que estaba mal conta-
da, que se vuelva a decir a las nuevas gene-
raciones la verdad. Solo busco que se 
cuente la verdad y cómo han sido los 
hechos. Porque los asesinos de mi herma-
no están en el Parque de la Memoria donde 
los honran como mártires, como héroes y 
no lo son”

17 CEREMONIAS 
MILITARES

El día que asesinaron a mi hermano yo 
estaba cumpliendo 11 años y a mí me 

marcó para siempre. Tuvo la valentía de 
entregar su vida por todos los argentinos.

Jovina Luna - hermana del cabo (post mortem)
Hermindo Luna
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MILITARES

En la ceremonia de recono-
cimiento a los héroes de 
Formosa, el presidente 
Macri junto al doctor 

Aguad, al teniente general VGM 
Sosa y al teniente general Pasquali-
ni, también entregó la Orden a los 
Servicios Distinguidos al Mérito 
Civil en el Grado de Comendador a 
los familiares del mayor (post mor-
tem) Miguel Paiva; del teniente pri-
mero (post mortem) Juan Gamban-
dé; del sargento ayudante (post 
mortem) Aldo Linares; del sargento 

(post mortem) Bruno Rojas y de los 
cabos (post mortem) Héctor Cardo-
zo, Leonardo Díaz, Domingo Grillo 
y René Papini. El motivo de este 
reconocimiento fue que estos ofi-
ciales, suboficiales y soldados cons-
criptos del Ejército fueron asesina-
dos por organizaciones armadas en 
distintas ocasiones durante períodos 
democráticos  
 

Lic. Rosario Quijano 
Catalina Arce

CABA

Un Ejército que no olvida a sus héroes 

Pudimos rescatar el 
testimonio de Juan, 
el hijo del teniente 
primero (post mor-

tem) Juan Carlos Gambandé, 
quien nos contó su percepción 
al recibir este reconocimiento 
y su historia.   

“Mi papá fue asesinado el 
11 de octubre de 1974 en pleno 
gobierno democrático de la 
señora Isabel Martínez de 
Perón. Tenía solo 24 años, ya 
hacía un año que se había casa-
do y mi mamá estaba embara-
zada de mí hacía cuatro meses. 
Su destino era el Liceo Militar 
de Santa Fe. Esa terrible maña-
na mientra se dirigía para cum-
plir con sus actividades fue 
ametrallado por la espalda den-
tro de su Fiat 600. A partir de 
ahí empezó todo el calvario. 
Volvimos a Rosario e intenta-
mos rehacer nuestra vida como 
pudimos. Este homenaje es un 

paso muy importante para 
nosotros, más que nada para 
educar a las futuras generacio-
nes, con la verdad. Tenemos 
hijos y está bueno que sepan la 
historia completa". 

 
-¿Cómo fuiste conociendo a tu 
papá a través de la historia? 

-Tuve la suerte de que mi 
mamá me contó siempre la 
verdad, pero me desvió siem-
pre del rencor. Yo siento que si 
hubiésemos seguido ligados al 
seno militar hubiésemos vivido 
otra realidad. Yo me dediqué 
al fútbol y ahora soy entrena-
dor. Fui creciendo y la falta de 
un padre me marcó. Era muy 
bueno, muy querido. La poca 
gente que fui conociendo me 
han dado fe de la gran persona 
que era" 

Mayor (post mortem) Miguel Ángel Paiva

Prestaba servicios como cursante en la Escuela Superior de 
Guerra y fue asesinado en la ciudad de Buenos Aires el 2 de 
octubre de 1974, cuando esperaba el colectivo para acercarse 
a la escuela. Murió a los 33 años, estaba casado y tenía cuatro 
hijos. La Orden a los Servicios Distinguidos al Mérito Civil en el 
Grado de Comendador la recibieron sus hijos, el coronel 
Javier Esteban Paiva, director de la Escuela Militar de Monte y 
Fabiana Raquel. 

Sargento ayudante (post mortem) Aldo Ramón Linares

Como mecánico de aviación integraba la tripulación del avión 
Twin Otter del Comando del IIIer Cuerpo de Ejército. Murió el 
5 de enero de 1975, durante la ejecución de un reconocimien-
to aéreo en la zona selvática de la provincia de Tucumán. Tenía 
28 años, estaba casado y era padre de un niño. La Orden a los 
Servicios Distinguidos al Mérito Civil en el Grado de Comen-
dador lo recibió su viuda, Malba Marina Jamid.

Teniente primero (post mortem) Juan Carlos Gambandé

Prestaba servicios en el Liceo Militar General Belgrano y fue 
asesinado en la ciudad de Santa Fe el 11 de octubre de 1974, 
cuando sacaba su auto del garage para dirigirse a su destino. 
Tenía 25 años, estaba casado hacía un año y a la espera de su 
primer hijo. La Orden a los Servicios Distinguidos al Mérito 
Civil en el Grado de Comendador lo recibió su hijo Juan 
Carlos.

Sargento (post mortem) Bruno Rojas y
cabo (post mortem) René Alfredo Papini

Ambos prestaban servicios en la Compañía de Policía Militar 
181, con asiento en Bahía Blanca. Perdieron su vida el 15 de 
diciembre de 1975, cuando el vehículo militar en que se 
trasladaban fue emboscado y atacado por miembros de una 
organización armada extremista. El sargento Rojas tenía 26 
años, estaba casado y era padre de dos hijos. El soldado Papini 
tenía 21 años, era soltero y tenía dos hermanos. La Orden a los 
Servicios Distinguidos al Mérito Civil en el Grado de Comen-
dador la recibieron por el sargento Rojas, su viuda Porfiria y 
sus hijos, Javier y el suboficial principal Roberto Rojas. Por el 
cabo Papini, su hermana María Rosa acompañada por su 
sobrina Carina y por la señora Estela Arzuaga.

Cabos (post mortem) Héctor Cardozo, Martín Leonardo 
Díaz y Domingo Julio Grillo

Los soldados conscriptos cumplían el servicio militar obligato-
rio en el Regimiento de Infantería Mecanizado 3, y perdieron la 
vida en cumplimiento del sagrado deber militar un 23 de enero 
de 1989, en circunstancias en que cayeron en combate defen-
diendo su regimiento. La Orden a los Servicios Distinguidos al 
Mérito Civil en el Grado de Comendador la recibió por el cabo 
Cardozo, su hermana Flora; por el cabo Díaz, su hijo Leonardo y 
sus hermanos Gustavo y Ariel. Por el cabo Grillo recibieron sus 
hermanos José y Javier.

Juan Gambandé: “Este homenaje es un paso muy 
importante para nosotros, más que nada para educar a 
las futuras generaciones, con la verdad”.
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E n la IVta Brigada Aérea, 
ubicada en El Plumerillo, 
provincia de Mendoza y 
en forma conjunta con la 

Fuerza Aérea Argentina, los efecti-
vos de la subunidad realizaron ejer-
cicios de instrucción, que consistie-
ron en la recuperación de un aero-
puerto con un tiempo de preaviso 
máximo de 48 horas. 

Para llevarlo a cabo, se realizó el 
alistamiento de la subunidad fuera 
del horario de actividades y luego de 
un detallado planeamiento, mediante 
una infiltración terrestre utilizando 
propios medios, se alcanzó el objeti-
vo impuesto. 

El alto nivel de instrucción de los 
elementos de combate permitió rea-
lizar los ingresos a diferentes instala-
ciones en forma aérea, con cuerdas 
tipo fastrope y dinámicas de 
10.5mm. Además se emplearon fusi-
les calibre .50 con sus respectivos 
tiradores especiales y además se 
comprobó el funcionamiento de los 
fusiles FAMca (Fusil Argentino 
Modelo Carabina) y armas antitan-
que AT 4 en áreas urbanas. 

La sección comando y servicios  
implementó el despliegue del tren de 
combate para brindar los apoyos 
necesarios. Mediante sus enfermeros 
operó distintas facilidades sanitarias, 
efectuando primeros auxilios y prác-
ticas de evacuación en combate. 

Por su parte, el escuadrón tropa de 
la VIta Brigada Aérea participó  en 
las instrucciones de la Compañía de 
Cazadores de Montaña 8 adquirien-
do experiencias y conocimientos 
para lograr un intercambio profesio-
nal en las técnicas de combate res-
tringido para tropas de operaciones 
especiales. 

La sección perros de guerra de la 
Fuerza Aérea instruyó al personal de 
la subunidad en los aspectos doctri-
narios para lograr un adecuado 
entrenamiento de los caninos. Ellos 
fueron integrados a las secciones de 
cazadores de montaña para ingresar 
a los edificios, empleando las técni-
cas particulares donde se descuelga 
al animal en forma vertical logrando 
la sorpresa para reducir las amenazas 
que se pueden presentar. 

El Escuadrón de Inteligencia 
Aérea Táctica Oeste mediante diver-
sas clases y un trabajo intenso de 

planeamiento con las secciones de 
cazadores de montaña, instruyó al 
personal en el empleo de maquetas 
digitales de objetivos materiales 
en 3D. Dicha herramienta recrea 
un escenario a escala y permite al 
usuario hacer una navegación real 
sobre el objetivo. Cada integrante 
del elemento pudo observar en pri-
mera persona los ángulos de tiro y 
por donde realizaría sus desplaza-
mientos. 

Pilotos de combate de dicha uni-
dad aérea expusieron en los hanga-
res junto a los aviones de dotación 
algunas características técnicas, 
capacidades y formas de empleo. 
Mostraron el material provisto por la 
Fuerza y volcaron sus experiencias 
en vuelo. Por otro lado, explicaron el 
valor que tiene un señalador de obje-
tivos al integrar la sección de caza-
dores de montaña. 

La Sección de Aviación de Ejérci-
to de Montaña 8 junto a sus integran-
tes instruyó al personal de esta subu-
nidad en el empleo de los helicópte-
ros, guiado de aeronaves y transpor-
te de cargas. Además impartieron 
clases referidas a las medidas de 
seguridad a tener en cuenta por todo 
el personal que trabaja con los 
medios de ala rotativa. 

Esta actividad posibilitó evaluar 
el pie de instrucción de esta subuni-
dad de Tropas de Operaciones Espe-
ciales en un ambiente urbano, poco 
común, con un enemigo simulado y 
fomentó la camaradería entre el per-
sonal de la Fuerza Aérea y el Ejérci-
to generando un importante inter-
cambio de conocimientos técnicos y 
tácticos. 

Los ejercicios de instrucción y 
conducción se realizaron en los nive-
les de seccion y subunidad, integran-
do dentro de los roles personal de la 
FAA y ejercitando diversas acciones 
en forma nocturna con resultados 
que evidenciaron un adecuado pie de 
instrucción.  

La actividad contó con la presen-
cia del comandante de la Brigad de 
Montaña VIII, coronel mayor Alber-
to Quiñones, que acompañó la eje-
cución de un ejercicio de subunidad 
para posteriormente realizar la críti-
ca de lo realizado   
 

 Catalina Arce

MENDOZA 

Ejercicios de la Compañía de 
Cazadores de Montaña 8

Sección comando y servicios de tropas de operaciones especiales recibiendo instrucción. 
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La Matanza y Esteban 
Echeverría fueron los 
partidos más castigados 
por las lluvias. Allí llegó 

el Ejército para poner a disposi-
ción sus recursos y personal con el 
propósito de socorrer a los vecinos 
de dichas localidades. Elementos 
de diferentes aptitudes y caracte-
rísticas como el Batallón de Inge-
nieros 601, la Compañía de Inge-
nieros 601, el Regimiento de Asal-
to Aéreo 601 y el Batallón de 
Intendencia 601 se desplegaron de 
forma conjunta y coordinada. Tra-
bajaron codo a codo junto con  
autoridades de defensa civil pro-
vincial, municipal y Fuerzas de 
Seguridad. Durante las tareas de 
socorro se evacuó a los niños más 
pequeños y a los ancianos. Rápi-
damente los vecinos recibieron 
comida caliente, viandas, agua 

potable y artículos de limpieza.  
Uno de los elementos más valo-

rados desplegados por el Ejército 
fueron las plantas potabilizadoras 
de agua, las cuales facilitaron el 
filtrado, purificación y ensacheta-
do de agua. También se hizo uso 
de las nuevas cocinas de campaña 
Karcher, que tienen una capacidad 
de más de 1.000 raciones por 
turno. Con los botes de goma eva-
cuaron a los damnificados y con-
tribuyeron a repartir agua y comi-
da. Los vehículos 4x4 facilitaron 
el acceso a zonas anegadas. 

Una vez más el Ejército Argen-
tino se desplegó rápidamente para 
asistir a la gente que más lo nece-
sita mostrando su gran capacidad 
humana y material 

LA MATANZA – PROVINCIA DE BUENOS AIRES

Acompañando a quienes lo necesitan 
Las últimas fuertes lluvias que sufrió el conurbano bonaerense provocó el desborde del río 
Matanza afectando a cientos de vecinos que viven cerca de sus orillas. Por ello, efectivos del 
Ejército Argentino se acercaron para prestar ayuda.

La Compañía de Sanidad 12 
visitó una escuela en Fachi-
nal, departamento capital 
de la  provincia de Misio-

nes, para difundir conocimientos 
saludables a más de 50 alumnos. 
Una nueva misión que promociona 
la integración y la colaboración de la 
Fuerza con la comunidad.   

En el marco de actividades de 
acción institucional se realizó un 
apoyo a la comunidad a la Escuela 
Rural E.F.A. “San Cristóbal”. Con-
sistió en llevar a cabo actividades 
de promoción de la salud en áreas 
de odontología, control de peso y 
talla, determinación del Índice de 
Masa Corporal (IMC), charlas 
sobre nutrición saludable, preven-
ción de las enfermedades transmiti-
das por insectos vectores, adiccio-
nes, primeros auxilios frente a acci-
dentes, Reanimación Cardio Pul-

monar (RCP) y ofidismo.  
Esta actividad fue dirigida a 

alumnos de tercer, cuarto y quinto 
año del nivel secundario. Participa-
ron 56 alumnos de entre 15 y 21 
años, quienes residen en diferentes 
localidades de la provincia de 
Misiones. Para realizar dicha cola-
boración, la Compañía de Sanidad 
12 participó con dos profesionales 
odontólogos, un médico clínico, 
una nutricionista, cuatro enferme-
ros, un personal de cuerpo coman-
do y un soldado voluntario auxiliar.  

Además cabe resaltar que per-
sonal de suboficiales y soldados 
del Cuartel General del Comando 
de la Brigada de Monte 12 efectuó 
trabajos de mantenimiento y pin-
tura en la Escuela Nº 648 “Ejército 
Argentino” 

MISIONES

Asistencia y enseñanzas del Ejército en Misiones

A solicitud de un grupo 
de instituciones, 
organismos y empre-
sas participantes de 

la Campaña Solidaria “Resistien-
do el olvido”, agua y caminos 
para Guanacache, el Ejército se 
hizo presente a través del Regi-
miento de Infantería de Montaña 
22. Sus integrantes llegaron hasta 
la Laguna de Guanacache, dis-
tante a unos 160 km de su asiento 
de paz para brindar su apoyo. 

Una de sus primeras tareas 
consistió en la carga de miles de 

donaciones del pueblo sanjuani-
no en los vehículos militares. La 
caravana partió por la ruta 40 con 
destino a Las Lagunas de Guana-
cache, haciendo un alto en el 
camino para recibir más donacio-
nes de la comunidad del departa-
mento Sarmiento. 

Cabe aclarar que las entrañables 
lagunas de Guanacache represen-
tan una parte importante de nues-
tra historia y de la cultura sanjua-
nina.  

Después de más de 2 horas, 
por las complicadas huellas, la 

columna llegó a destino, donde el 
personal del RIM 22, desplegó 
una carpa de campaña para que 
los médicos pudieran atender a 
los habitantes del lugar. Por otra 
parte, los demás integrantes de la 
campaña realizaron una cadena 
humana para descargar de los 
camiones y camionetas todas las  
donaciones.  

Una vez más el Ejército 
Argentino participó de esta cam-
paña humanitaria y está al servi-
cio de las comunidades del inte-
rior que más lo necesitan  

SAN JUAN

El Regimiento de Infantería de Montaña 22  
colaboró en una campaña solidaria
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Tras una ardua búsqueda, 
efectivos de la Compa-
ñía de Cazadores de 
Montaña 6 rescataron a 

once andinistas perdidos y los 
trasladaron a la subunidad donde 
fueron atendidos por el personal 
sanitario. 

Un grupo de montañistas que 
realizaban una caminata por el 
cerro El Atravesado, cerca de la 
zona neuquina de Primeros Pinos, 
y fueron sorprendidos por el mal 
clima de la región. Un temporal de 
viento blanco les impidió seguir 
con su trayecto y les imposibilitó 
mantener su orientación y ubica-
ción. Debiendo permanecer una 
noche bajo circunstancias extremas 
al aire libre. 

Las intensas tareas de rescate 

comenzaron la mañana siguiente, 
después que uno de los familiares 
de los extraviados realizara la 
denuncia. Los integrantes del 
grupo especializado en búsqueda y 
rescate de la Compañía de Cazado-
res de Montaña 6 estuvieron a 
cargo de traer sanos y salvos a 
quienes pasaron la noche a la 
intemperie. El teniente coronel 
Ignacio García Solorzano, jefe de 
la compañía de cazadores de mon-
taña 6, fue el encargado de coordi-
nar la actividad y en la que partici-
paron unos 70 efectivos divididos 
en dos grupos. Uno de ellos con 
equipos especiales de montaña fue 
por la zona alta y el otro comenzó a 
ascender siguiendo el arroyo. El 
teniente coronel comentó: “Tene-
mos que tener en cuenta que el 

clima en la zona afectada cambia 
muy rápidamente y provoca con-
diciones extremas de viento y 
nieve, además de que no hay señal 
para poder comunicarse telefóni-
camente”.  

Una vez rescatadas sin lesiones, 
las once personas fueron traslada-
das hasta el refugio de montaña que 
tiene la compañía para ser atendi-
das por el personal médico. 
Luego de ser compensadas, se les 
suministró alimento y se dio 
aviso a la fiscalía de Zapala.  

Cabe destacar la labor de los 
efectivos de nuestro Ejército 
que a través de este operativo 
logró salvar la vida de la totali-
dad del personal que realizaba la 
travesía 

NEUQUÉN

Efectivos del 
Ejército rescatan 
andinistas perdidos 

21 APOYO A LA 
COMUNIDAD

Integrantes de la Compañía de Cazadores de Montaña 6 en plena marcha de búsqueda de los 
montañistas.

Ya en el refugio, el personal médico da asistencia a los rescatados. 
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MISIONES 
DE PAZ 22

U n nuevo contingente de 
Cascos Azules pertene-
cientes a la Fuerza de 
Tarea Argentina 54 (FTA 

54) prestará servicios en la isla de Chi-
pre en el marco de las misiones de man-
tenimiento de paz auspiciadas por 
Naciones Unidas, conforme a la segun-
da rotación semestral de 2019.  

La ceremonia de despedida se cele-
bró en las instalaciones del Centro 
Argentino de Entrenamiento Conjunto 
para Operaciones de Paz (CAECO-
PAZ) donde, los efectivos recibieron el 
saludo de los jefes de las tres Fuerzas y 
fueron acompañados por sus familias. 
A su vez, estuvieron presentes autorida-
des del ministerio de Defensa y de Can-
cillería, agregados militares de la Repú-
blica de Chile y de la República Fede-
rativa de Brasil.  

“Sepan que proximamente van a 
pisar suelo chipriota y en cada paso que 
den estarán haciendo historia”, expresó 
el comandante Operacional de las Fuer-
zas Armadas, general de división Car-
los Pérez Aquino al encabezar el acto 
en Campo de Mayo. Y agregó: “La par-
ticipación de las tropas de las Fuerzas 
Armadas en misiones de las Naciones 
Unidas es una muestra de nuestro com-
promiso con la paz. Argentina tiene evi-
dente interés y responsabilidad de hacer 
valer el derecho internacional y se pro-
yecta hacia el exterior con una visión 
mundial de la asistencia para el desarro-
llo y la promoción de los derechos 
humanos”.  

Acto seguido, una parte del personal 
seleccionado, en representación de todo 
el contingente, se formó frente al palco 
de la plaza de armas para ser saludados 
por los jefes de las tres Fuerzas. 

 
 Fuerza de Tarea Argentina 54  
Está al mando del teniente coronel 

Walter Vitola, del Regimiento de Infan-
tería Mecanizado 6, Unidad selecciona-
da como núcleo de esta FT. Al finalizar 
su mandato se hará cargo de la FTA 55. 
“La misión particular es mantener el 
status quo, que antes se denominaba el 
mantenimiento de la paz. Eso significa 
que tenemos que establecer y mantener 
el orden ante cualquier hecho que se 
pueda producir en cualquiera de las dos 
Fuerzas en oposición, manejándonos 
con los procedimientos operativos que 
establece el mandato de las Naciones 
Unidas”.   

La FTA 54 cuenta con 234 efectivos 
de las tres Fuerzas y algunos de las 
Fuerzas Armadas de Brasil, Chile y 
Paraguay que acompañan a esta empre-
sa. Esperan en Chipre una parte del per-
sonal que ya está desplegado de Para-
guay en la Unflight, que es personal de 
la Fuerza Aérea y oficiales de enlace y 
observadores militares (MOLO por sus 
siglas en inglés), que esperan el relevo 
correspondiente.   

Cabe destacar que irán 26 mujeres, el 
10% establecido y ordenado por el 
Comando de Adiestramiento y Alista-
miento del Ejército y del Estado Mayor 
Conjunto. Ocupan puestos como con-
ductores motoristas, en cocina, hasta en 
la plana mayor. Tal es el caso de la capi-
tán Masón, que aparte de ser militar es 
abogada y especialista en política de 
género, se va a desempeñar como oficial 
de investigaciones (NIO) ante cualquier 
hecho que pueda requerirse en la isla. 

 Testimonios 
“Estamos plenamente confiados en 

el entrenamiento que se les ha dado y 
en las cualidades del soldado argenti-
no. Sin dudas van a desempeñar un 
gran papel. Deseo que disfruten y que 
trabajen duro para cumplir con los 
objetivos de la misión”. Coronel 
Miguel Ángel Salguero- Director de 
Caecopaz.  

“Para nosotros resulta un gran desa-
fío asumir esta responsabilidad de 
representar no solo a la Fuerza, sino a 
la Argentina en su contexto”. Tenien-
te coronel Vitola, jefe de la FTA 54.  

“Es una experiencia de crecimiento 
profesional y personal muy alto por-
que voy como jefa de la sección sani-
dad. Esta misión nos empapa de todo 
el entorno de las Naciones Unidas, 
representar a la Argentina”. Teniente 
primero Médica Caponi, Grupo de 
Artillería Antiaéreo 601, Mar del 
Plata.  

“Es la primera vez que voy a parti-
cipar en una misión de paz, será una 
experiencia nueva. Es un orgullo 
inmenso y una responsabilidad, pues-
to que las acciones que uno lleve a 
cabo no son individuales, seré repre-
sentante de la institución a la que per-
tenezco”. Capitán Juan Manuel Fer-
nández, Compañía de Fuerzas Espe-
ciales – Observador militar y oficial 
de enlace  

 
Catalina Arce

CAMPO DE MAYO

Despedida de la Fuerza 
de Tarea Argentina 54 

Mayor Romina 
Soldad: “De a 
poco las mujeres 
seguimos 
abriendo 
caminos”  

La mayor ha sido designada 
como jefa de la Compañía 

Alfa de Campo Roca, en el 
sector norte de la isla de Chi-
pre, donde estará apartada del 
principal destacamento del 
contingente argentino (Campo 
San Martín). Tendrá a su cargo 
personal de Ejército, de la 
Armada  Argentina y de la 
República de Chile.    

"En lo personal es un gran 
desafío ya que tendré a cargo 
toda una compañía. Estoy muy 
ansiosa por enfrentarlo. Es una 
Fuerza de Tarea marcada por 
una gran presencia femenina, 
ya que habrá 26 mujeres en el 
contingente, más 8 oficiales y 
el resto suboficiales de las dis-
tintas Fuerzas” 

El JEMGE saluda al personal que se desplegará en la FTA 54.
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L a Escuela Antártica Conjunta 
llevó a cabo la Etapa técnica 
polar en el Centro de Adiestra-
miento Antártico de la locali-

dad de Caviahue, provincia de Neuquén, 
en el marco del denominado Curso 
Antártico Conjunto 2019. 

La finalidad de esta etapa es capacitar 
al personal perteneciente al Comando 
Conjunto Antártico que cumplirá funcio-
nes en las bases antárticas argentinas 
durante la campaña del próximo año, en 
un ambiente similar al de la Antártida. 
Esta etapa comprende instrucciones de 
supervivencia, esquí, operación con botes 
neumáticos, navegación terrestre, con-
ducción de vehículos antárticos, activida-
des de mantenimiento de base y opera-
ción con aeronaves, entre otras. 

Este año, los participantes de las activi-
dades fueron:  oficiales y suboficiales del 
Ejército, integrantes de la Dirección 
Nacional del Antártico, miembros del 
Servicio Meteorológico Nacional,  maes-
tros de la provincia de Tierra del Fuego 
(postulantes a desempeñarse en la Escue-
la Nro. 38 de Base Esperanza), oficiales 
del Programa Antártico Uruguayo que 
cumplirán funciones en la Base Antártica 
Artigas. 

Durante esta instrucción primaron ejer-
citaciones en el terreno, orientadas por 
pautas como lo son desarrollar el espíritu 
de equipo, el carácter y el temple necesa-
rios para afrontar la adversidad en el 
ambiente antártico, así como efectuar una 
práctica intensa de las destrezas y habili-
dades en el terreno antártico, entre otras 
cuestiones  

 Emiliano Lauria

NEUQUÉN

Curso Antártico Conjunto

L as Fuerzas Armadas de 
Argentina y Chile lleva-
ron adelante el ejercicio 
antártico combinado 

“Paracach 2019” con el fin de con-
formar patrullas de rescate entrena-
das para casos de emergencias en el 
continente blanco. 

El ejercicio se desarrolló en una 
zona intermedia entre la base antárti-

ca Esperanza (Argentina) y la base 
antártica O´Higgins (de Chile), 
donde las patrullas motorizadas de 
ambos países realizaron tareas de 
rescate de personas heridas y caídas 
en una grieta. Este año nuestro Ejér-
cito tuvo la responsabilidad de la eje-
cución del ejercicio.  

Las actividades consistieron, en 
primera instancia, en el reconoci-

miento de la zona de trabajo, en la 
coordinación y el acondicionamiento 
de medios y recursos -tanto humanos 
como materiales- para su posterior 
despliegue.  

En la siguiente fase, las dos patru-
llas realizaron una marcha de 30 kiló-
metros sobre motos de nieve hacia un 
punto de encuentro, y desde allí arri-
baron juntas al lugar del siniestro. 

Allí ejecutaron los procedimientos 
estandarizados entre Argentina y 
Chile para el rescate de los caídos.  

Para el cumplimiento de la misión 
se contó con el apoyo de una aerona-
ve DHC-6 Twin Otter, que simuló un 
anevizaje en una pista de nieve no 
preparada para evacuar al personal 
rescatado. 

Posteriormente, el personal regre-

só a las instalaciones de la base Espe-
ranza para simular la atención médi-
ca y posterior evacuación aérea de 
los accidentados.  

Para concluir, se efectuó una eva-
luación de los aspectos sobresalien-
tes del ejercicio con los participantes 
y luego la patrulla chilena regresó a 
su base  

Catalina Arce 

Ejercicio Paracach 2019
ANTÁRTIDA ARGENTINA 

Instrucción de armado de bote.  

Patrulla en marcha sobre motos de nieve hacia punto de encuentro. Práctica de procedimientos estandarizados entre Argentina y Chile. 
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Asalto de la 3ra columna argentina a Curupaytí, 1866. Óleo sobre tela de Cándido López.

PROTAGONISTAS DE LA GUERRA DEL PARAGUAY D urante el gobierno de Carlos Antonio López, 
Paraguay experimentó un notable progreso 
mediante la explotación de tabaco, yerba 
mate y madera. Fueron creadas las fábricas 

de papel y tejidos, se construyó un ferrocarril y líneas tele-
gráficas que fueron los primeros en Sudamérica. Moderni-
zaron las Fuerzas Armadas contratando instructores euro-
peos e implantando el servicio militar obligatorio, además 
de instalar fábricas de pólvora, arsenales y fundiciones. 
También lograron organizar una flotilla. 

Estos preparativos bélicos respondían a la tirantez con 
Brasil y Argentina. Con el primero se sostenía un pleito de 
límites en la región noreste del río Paraguay. A la Argen-
tina, Paraguay le reclamaba la región chaqueña hasta el río 
Salado del norte y la parte occidental de Misiones hasta la 
línea divisoria de aguas entre los ríos Paraná y Uruguay. 

La guerra comenzó cuando Venancio Flores, general 
uruguayo del partido colorado, organizó desde Buenos 
Aires una revolución contra el presidente Berrode, de filia-
ción blanca, contando con las simpatías de Mitre con 
quien había luchado en Pavón. 

El 19 de abril de 1863, Flores invadió Uruguay con el 
apoyo de Brasil a través de tropas y armamentos. De esta 
manera, la guerra civil se expandió por todo el territorio 
oriental. Mitre permitió el paso de una escuadra brasileña 
por el río Uruguay para atacar Paysandú, que cayó en 
manos de Flores en enero de 1865. 

Francisco Solano López, nuevo presidente paraguayo, 
al  conocer la  invasión brasileña a Uruguay, mandó apre-
sar en el puerto de Asunción al buque mercante brasileño 
Marqués de Olinda.  

En diciembre de 1864 ordenó la invasión del Matto 
Grosso y solicitó autorización al gobierno argentino para 
que su ejército marchase a través de Corrientes. Mitre 
rechazó el pedido y desde Asunción se declaró la guerra al 
gobierno argentino. Los paraguayos tomaron la ciudad de 
Corrientes y la localidad brasileña de Uruguayana. El 1 de 
mayo de 1865, Argentina firmó con Uruguay y Brasil un 
pacto ofensivo-defensivo llamado de la triple alianza para 
derrocar a López, comprometiéndose a no obtener venta-
jas territoriales a cambio, aunque un tratado secreto fijaba 
la distribución del Paraguay entre los tres países. 

Mitre comandó las fuerzas aliadas y el brasileño 
Tamandaré las operaciones navales. El 17 de agosto de 
1865, Flores derrotó a los paraguayos en Yatay, localidad 
cercana a Paso de los Libres, y el 30 de octubre éstos aban-
donaron el territorio argentino. El 17 de abril de 1866, los 
aliados cruzaron el  río Paraná por el Paso de la Patria e 
invadieron Paraguay.  

El 24 de mayo en la localidad de Tuyutí, se libró la bata-
lla más importante y sangrienta de toda América del Sur, 
según afirma el coronel Beverina. Los paraguayos fueron 
derrotados con grandes pérdidas: 6.000 muertos y 7.000 
heridos. Los aliados tuvieron 4.000 bajas. 

El 22 de septiembre un asalto frontal a las fortificacio-
nes paraguayas de Curupaytí, terminó en un desastre para 
los aliados. A raíz de ello en la Argentina se acrecentaron 
la oposición al mitrismo y el descontento popular por la 
guerra. Muchos de los batallones argentinos quedaron al 
mando de tenientes, y dada la magnitud del descalabro 
sufrido, sumado a las enfermedades y a las malas condi-
ciones higiénicas, se necesitó una  etapa de reorganización 

y adiestramiento de los nuevos cuerpos que duró aproxi-
madamente un año. 

El 3 de noviembre de 1867, los paraguayos fueron 
rechazados al atacar el campamento aliado de Tuyutí. En 
enero de 1868, Mitre debió regresar a Buenos Aires debi-
do a la muerte del presidente en ejercicio, Marcos Paz; el 
mando de las fuerzas aliadas recayó en el marqués de 
Caxias. Los paraguayos colocaron 3.000 hombres en la 
fortaleza de Humaitá, que controlaba el acceso por vía flu-
vial a la capital, pero en julio debieron evacuarla. 

López se posicionó junto al arroyo Piquiciry, al sur de 
Asunción. En diciembre de 1868, se produjeron varios 
combates. En Itororó y Avahy triunfaron los aliados. El 
encuentro de Itaibaté terminó con una derrota brasileña. El 
21, los aliados atacaron la posición de Piquiciry, que fue 
abandonada por López. Una segunda acción en Itaibaté 
aniquiló a los paraguayos, y el 30 de diciembre se produjo 
su rendición en Angostura. 

El 5 de enero de 1869, los brasileños penetraron en 
Asunción. La ciudad fue sometida a un feroz saqueo con 
asesinatos y destrucción de casas, iglesias y embajadas. La 
de Estados Unidos fue la más afectada, debido probable-
mente a que su embajador había intentado mediar entre 
López y Caxias. Incluso existen testimonios acerca de la 
profanación de tumbas. Sobre el actual palacio de gobier-
no se izó la bandera brasileña. Al saqueo material le 
siguieron violaciones y venta de personas. 

El nuevo jefe del ejército argentino, general Emilio 
Mitre, protestó enérgicamente ante Caxias por estos atro-
pellos. Ordenó a sus soldados no participar del saqueo y 
organizó su campamento en una zona alejada “para no 
autorizar con la presencia de la bandera argentina los 
escándalos inauditos y vergonzosos”. Su actitud fue apro-
bada por el presidente Sarmiento. López se internó en la 
selva y prolongó la resistencia hasta que el 1 de marzo de 
1870 fue muerto por un destacamento brasileño en Cerro 
Corá. 

Brasil impuso un gobierno títere en Paraguay con el que 
firmó un tratado de paz violando el acuerdo de la triple 
alianza. El canciller argentino Mariano Varela, recono-
ciendo que la contienda había demostrado la solidaridad 
de las repúblicas hispanoamericanas con el Paraguay, sos-
tuvo que la victoria no daba derechos a ninguno de los 
aliados para imponer límites por su cuenta, lo que provocó 
una tensa situación con Brasil. 

Sarmiento rompió con los lineamientos de la diploma-
cia mitrista en sus relaciones con los países de la región y 
pese a ser Mitre su adversario político, en septiembre de 
1872 lo envió a Brasil en misión diplomática para evitar la 
ruptura de relaciones. Luego de extensas y complicadas 
gestiones recién en 1876 se firmó el tratado definitivo de 
paz. 

En el transcurso de esta prolongada sangría sudameri-
cana, que provocó la ingente pérdida de vidas y recursos 
de todos los países que la protagonizaron, Paraguay quedó 
arrasado y despojado de 1.375.000 kilómetros cuadrados 
de suelo patrio  

 
Lic. Ana María Musicó Aschiero

La guerra de la Triple Alianza

Presidente de la República Argentina, Bartolomé 
Mitre.

Francisco Solano López, presidente de Paraguay.
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El teniente Juan Manuel 
Zanela del Regimiento 
de Artillería 10 cumplió 
su promesa y materiali-

zó la entrega de un proyector de 
pantalla para el Departamento de 
Veteranos de guerra del Ejército 
Argentino.  

 
Luego de su participación en el 

programa de preguntas y respuestas 
¿quién quiere ser millonario?  Con-
ducido por Santiago del Moro, el 
teniente ganó un premio de 300 mil 
pesos y decidió donar un proyector 
que sirva de insumo para las activi-
dades que llevan a cabo los vetera-
nos con la comunidad.  

 
“Este proyector está pensado 

para ayudar a dar difusión a la 
causa Malvinas. Los veteranos 
siempre hacen presentaciones edu-
cativas para informar a la población 
sobre sus experiencias como com-
batientes y sobre la guerra misma”, 

expresó el teniente Zanela.  
También participó del progra-

ma su novia, la teniente médica 
Agustina Battelo, quien estuvo 
presente en la entrega del material 
y al respecto comentó: “Quisimos 
mostrar en el programa lo que 
hacemos, contar nuestra historia y 
poder aportar un granito de arena 
a la causa Malvinas, tan importan-
te para nosotros los militares y 
como lo comprobamos en la tele, 
para todos los argentinos”.  

 
Con respecto al gesto de su 

hijo, el coronel Zanela, Jefe del 
departamento de Veteranos de 
guerra, expresó: “Me siento orgu-
lloso de él, servirá para la difusión 
y continuidad del trabajo que 
desarrolla el departamento en 
cuanto a mantener vivo el senti-
miento de Malvinas, el cual no es 
solamente militar sino que convo-
ca a todo el pueblo”  

Promesa cumplida

26 
MALVINAS
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RESISTENCIA - CHACO 

Alumnos de varias 
escuelas del Chaco 
enviaron cartas de 
agradecimiento a los 

héroes de Malvinas, así como lo 
hicieron en 1982 jóvenes estu-
diantes a través de sus palabras 
dando aliento, fuerza y apoyo a 
los soldados.  

“Queridos soldados: desde acá 
les hago llegar esta carta de agra-
decimiento por defender las islas 
Malvinas. A mí me gustaría cono-
cerlos, pero no puedo ir tan lejos”, 
comenzó escribiendo una niña de 
Villa Cacique.  

Ésta fue una buena oportunidad 
para transmitirles fuerzas y enviar-
les un humilde saludo a los solda-
dos que defendieron nuestra Patria. 
Revivimos los episodios del 82, 
cuando miles de cartas de todo el 
país fueron enviadas a las islas para 
albergar la fortaleza emocional de 
nuestros compatriotas. Y este año 
se repitió la historia. 

El Ejército Argentino, por inter-
medio del Comando de la IIIra 
Brigada de Monte, con asiento en 
la ciudad de Resistencia, participó 
en la localidad de Colonia Abori-
gen, de la ceremonia en conme-
moración por un nuevo aniversa-
rio del día provincial del veterano 
y de los caídos indígenas en la 
Guerra de Malvinas. 

Por tal motivo, fueron convoca-
dos alumnos y familiares a escri-
bir cartas de agradecimiento a los 
Veteranos de guerra de Malvinas 
por su heroísmo, valentía y demás 
valores del soldado argentino, que 
demostraron en el conflicto del 
Atlántico Sur. Como gesto de real 
gratitud por la defensa del patri-
monio nacional ante amenazas 

externas, más de 3.000 escritos de 
Resistencia y Barranqueras fueron 
enviados a los veteranos del terri-
torio chaqueño. 

“Gracias por defender a la 
Patria. Estoy muy agradecido por 
todo lo que hiciste, sacrificaste tu 
vida para salvar a todos los argen-
tinos”, confesó un alumno de la 
Escuela 319 de la Liguria. Sus 
palabras llenas de emoción for-
man parte de la retribución hacia 
los héroes, así como hicieron otros 
tantos niños y jóvenes durante la 
Guerra de Malvinas  

 
Bruno Filipi

Niños de Chaco homenajean 
a los héroes de Malvinas

CABA – PALERMO
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El cambio total de equipa-
miento y las tareas de reno-
vación fueron realizadas 

por dicha Comisión, con la cola-
boración de personal de la Secre-
taría Ayudante del JEMGE. 

La presidente de la Comisión, 
María Laura Renés de Pasqualini, 
nos comentó que: “Los departa-
mentos afectados a esta actividad 
son cinco y todos se encuentran en 
los alrededores del Hospital Mili-
tar Central. Ésta es la última uni-
dad que refaccionamos. Nosotras 
nos encargamos de la compra de 
material como cerámicas, sanita-
rios, equipamientos de cocina, 
muebles, ropa blanca, etc. Y luego 

hacemos la decoración una vez 
finalizada la obra”. 

La Comisión Solidaria está 
integrada por las esposas de los 
generales en actividad y tiene 
como principal objetivo dar res-
puesta a problemáticas vinculadas 
a la salud y al bienestar de la fami-
lia militar, así como también ofre-
cer ayuda solidaria a quienes se 
vean afectados por situaciones de 
emergencia. Con esa finalidad, 
organizan distintas actividades y 
eventos que les permiten recaudar 
los fondos necesarios para paliar 
estas circunstancias. Sus activida-
des incluyen fiestas, venta de 
locro, rifas, etc.  

Por su parte, el jefe del Estado 
Mayor General del Ejército, 
teniente general Claudio Ernesto 
Pasqualini, participó de la inaugu-
ración del departamento junto con 
el director de Bienestar del Ejérci-
to, coronel Ariel Ferro y  personal 
de Barrios Militares. 

Cabe aclarar que los departa-
mentos de evacuación son admi-
nistrados y controlados por la 
Dirección de Bienestar, quienes 
mantienen un permanente contac-
to con la Comisión, para la reposi-
ción de todo lo que sea necesario, 
a fin de que los huéspedes se pue-
dan alojar en las mejores condi-
ciones posibles 

CABA

Departamentos de evacuación sanitaria
27 COMISIÓN 

SOLIDARIA

La Comisión Solidaria de la Fundación Soldados inauguró un nuevo departamento de evacuación 
sanitaria que se encuentra ubicado en el barrio de Palermo. Estos departamentos son utilizados por 
miembros del Ejército y sus familias, que por diversas razones sanitarias los necesiten y no residan 
en la ciudad de Buenos Aires.

Modo de acceder a esta prestación

E l procedimiento para el apoyo a una evacuación sanitaria 
está detallado en una directiva del JEMGE.  

Las unidades del interior deben tramitar ante la Dirección Gene-
ral de Salud, la necesidad de traslado de un paciente especifican-
do el personal que la padece y la cantidad de personal de apoyo 
que debe acompañarlo.  
De acuerdo a esta información, la Dirección es la que decide y 
asigna el tipo de alojamiento a designar. Generalmente, se desti-
nan estos departamentos cuando la persona enferma requiere 
acompañamiento familiar 
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E n el histórico Regimien-
to de Granaderos a 
Caballo y con la presen-
cia del presidente de la 

Nación, Ing. Mauricio Macri, se 
presentó el equipo que llevará ade-
lante el proyecto para que los tra-
yectos del cruce de los Andes que 
llevó a cabo el General San Martín 
sean reconocidos como Patrimonio 
de la Humanidad.  

La idea ya venía cobrando fuerza 
desde enero, cuando el gobierno 
postuló a las rutas sanmartinianas 
para que sean reconocidas como 
lugares de “valor universal excep-
cional”. Además, el presidente se 
había pronunciado a favor de esto 
durante su discurso del acto del 9 de 
Julio y con la ceremonia realizada 
en Granaderos, la conformación de 
esta comisión se hizo oficial.  

La comisión sanmartiniana está 
integrada por científicos, historia-
dores y presidentes de distintos ins-
titutos, como el Sanmartiniano, el 
Museo Histórico Nacional, el Insti-
tuto Geográfico Nacional y el de 
Cine y Artes Audiovisuales. Todos 
ellos tienen la misión de llevar 
documentación al comité de Patri-
monio Mundial de la Organización 
de las Naciones Unidas para la Edu-
cación, la Ciencia y la Cultura 
(UNESCO) para que las rutas san-
martinianas sean declaradas Patri-
monio histórico.  

Esta tarea cuenta con Rodolfo 
Terragno a la cabeza, quien es 
embajador argentino ante la 
UNESCO, además de historiador 
y experto en la vida del General 
San Martín.  

A propósito de Terragno, éste 
subrayó en su discurso que “debe-
mos lograr fehacientemente el 
carácter único de esta región de los 
Andes y de la trascendencia mun-
dial del cruce en 1817”. 

Al respecto de la comisión el 
presidente comentó: “Hoy estamos 
acá para felicitar a este gran equipo 
que va a trabajar en los documentos 
pertinentes para que la gesta san-
martiniana sea reconocida como 
Patrimonio de la Humanidad”. 
También se refirió al General San 
Martín y a sus valores: “Quizás no 
podamos imitar las hazañas del 
general, pero sí sus valores. La 
visión, esa que nos muestra objeti-
vos que parecen imposibles; el tra-
bajo común; la perseverancia, sin 
la cual nada se logra; la osadía, 
que permite superar grandes obs-
táculos y la honradez, que le da 
valor a todas las acciones que rea-
lizamos. Pareciera que los valores 
nunca son prioritarios, hasta que 
nos faltan. Los valores no se ven 
ni se tocan, se viven”. Sin embar-
go, lo que más rescató del Liberta-
dor en sus palabras fue su voca-
ción por la paz y por la unidad de 
todos los argentinos.  

Junto al presidente estuvieron el 
ministro de Cultura, Pablo Avellu-
to; el jefe del Ejército, teniente 
general Claudio Pasqualini; el jefe 
del Estado Mayor Conjunto, tenien-
te general VGM Bari del Valle 
Sosa y el jefe del Regimiento de 
Granaderos a Caballo, coronel José 
María Protti.  

Una vez finalizado el acto, SOL-
DADOS tuvo la oportunidad de 
entrevistar en primer lugar al coro-
nel Protti.  

“Esto debe poner a pensar a 
todos los argentinos de la magnitud 
de la hazaña que alguna vez fuimos 
capaces de hacer. Lo importante no 
es solo la dimensión que tuvo, sino 
también cómo se hizo, y eso tiene 
mucho de enseñanza. Fue una tarea 
ordenada, metódica, de constancia, 
no fue improvisada y se empezó 
con los valores que forman las nor-
mas por las que todos deben traba-
jar con un mismo propósito. Eso lo 
ayudó al general a reunir bajo una 
misma causa y una misma idea, 
gente con orígenes, historias y razas 
diferentes. Pero fueron capaces de 
superar todas las dificultades, por-
que tenían valores comunes fuerte-
mente arraigados. Creo que la ense-
ñanza más importante es que es 
necesario plantearse objetivos gran-
des y tener la disposición y la acti-
tud para hacer sacrificios mayores”, 
resumió el coronel sobre el evento.  

 
-¿Qué trascendencia tomó el acto 
con la presencia del presidente de la 
Nación? 

-La presencia del presidente le da 
la magnitud que tiene el acto al 
igual que la comisión. El prestigio, 
la importancia y el rol que tienen 
los integrantes de esta comisión nos 
da una idea de que este proyecto 
puede ser exitoso. 

 
-¿Cuál es el aporte en esta propues-
ta del regimiento que tiene a su 

cargo? 
-El regimiento integra esa comi-

sión y a medida que se vaya desa-
rrollando el proyecto van a ir sur-
giendo tareas, algunas de trabajo 
intelectual y otras de trabajo de 
campo. Por ello, el regimiento va a 
tener toda la disposición para traba-
jar y ayudar. 

 
-¿En general, cuál sería el plazo 
para que la UNESCO apruebe el 
proyecto? 

-Calculamos que en febrero de 
2020 presentamos las fases inicia-
les, pero eso es algo que se va tra-
bajando y es un proceso que lleva 
su tiempo, así que esas fechas van 
surgiendo a medida que se avanza 
en el proyecto. 

 
 Rodolfo Terragno, embajador 

argentino ante la UNESCO.  
 
-¿Cuál fue la reacción del jefe del 
Ejército o del jefe del Regimiento 
de Granaderos cuando le plantea-
ron este proyecto? 

-Hubo una gran satisfacción por-
que es un reconocimiento impor-
tante, no solo de la trascendencia 
que tiene esa majestuosa cordillera 
y esa única hazaña sino que tam-
bién es un homenaje a los Granade-
ros de San Martín, que fueron pro-
tagonistas de esa hazaña. 

 
-¿En qué consistió la participación 
de Chile? 

-Creo que hay que profundizar la 
relación con Chile en este aspecto 
ya que se trata de una operación 

binacional. San Martín fue acompa-
ñado por un hombre muy importan-
te como Bernardo O´Higgins. Hoy 
estará presente el embajador de 
Chile ante la UNESCO, quien hizo 
un documento a favor de esta pre-
sentación y nosotros aspiramos a 
que sea una presentación conjunta 
la que hagamos en definitiva.  

 
 Las rutas sanmartinianas 

El ejército del General San Martín, 
compuesto por 5.423 hombres, des-
plegó cuatro rutas auxiliares suma-
das a las dos centrales, con el obje-
tivo de distraer la atención del ene-
migo y obligarlo a diseminar sus 
fuerzas reunidas en Santiago de 
Chile. Estas rutas son conocidas 
con el nombre de Sanmartinianas y 
son:  
1. Paso de Comecaballos (La 

Rioja), al mando del teniente coro-
nel Zelada (130 efectivos). 
2. Paso de Guana (San Juan), al 
mando del teniente coronel Cabot 
(126 efectivos). 
3. Paso de los Patos (Mendoza), al 
mando del brigadier O´Higgins 
(3.000 efectivos). 
4. Paso de Uspallata (Mendoza), 
con el coronel Las Heras (700 efec-
tivos).  
5. Paso del Portillo (San Rafael), 
con el capitán Lemos (55 efecti-
vos). 
6. Paso del Planchón (San Rafael), 
al mando del teniente coronel Freire 
(105 efectivos)  

 
Ramiro Querejeta

CABA – BUENOS AIRES

Presentación de la comisión para 
el proyecto rutas sanmartinianas
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29 CULTURA

En su libro San Martín. Una biografía políti-
ca del Libertador se reconstruye la vida 
política y militar del General San Martín, 

desde sus orígenes en España hasta las décadas 
que vivió en Francia. Es un retrato cabal de una 
figura sin par de la gesta revolucionaria de Amé-
rica Latina que constituye la identidad argentina. 
Soldados pudo entrevistarla para ahondar en esa 
profunda investigación sobre nuestro Padre de la 
Patria. 

 
- ¿Por qué decidió escribir una biografía del 
General San Martín pero centrada en los avata-
res políticos que le tocó vivir? 

- El interés por el San Martín político se inscri-
be en la nueva agenda historiográfica sobre las 
revoluciones de independencia hispanoamerica-
nas. Dicha revitalización me incitó a analizar las 
concepciones y prácticas políticas ensayadas por 
el Libertador en la estelar trayectoria que lo erigió 
en un actor crucial en un contexto marcado por la 
incertidumbre y la indeterminación de las comu-
nidades políticas que contribuyó a forjar. Esa tra-
yectoria ilustra con precisión que la independen-
cia no suponía ninguna forma de gobierno deter-
minada, sino que fue resultado de debates que 
bascularon entre la conveniencia de erigir monar-
quías o repúblicas. Sus preferencias se inclinaron 
por la primera, y esa opción política fue la que ter-
minó por licuar el ascendiente en el círculo íntimo 
del ejército, y entre las elites limeñas volcadas a la 
independencia.  

 
- ¿Cuáles fueron los autores y libros que más 
influyeron en la formación política de San Mar-
tín? 

-La cosmovisión política de San Martín resulta 
de una mixtura entre lecturas y la experiencia polí-
tica acumulada entre su estadio español, y el peri-
plo revolucionario americano y en los años del 
ostracismo voluntario que emprendió luego de 
abdicar el mando militar y político en Lima. En su 
trayecto vital, acumuló un importante catálogo de 
libros entre los que sobresalen algunos textos clá-
sicos de la ilustración francesa, como Montes-
quieu y Mirabeau. También acumuló varios expo-
nentes de la revolución francesa, de la española y 
la americana. La vida de Napoleón y los manuales 
de táctica militar estaban entre sus favoritos al 
igual que la literatura de viajes y ejemplares sobre 
prácticas agrícolas. Su interés por los argumentos 
vertidos por los liberales españoles mediante 
periódicos editados en Londres, también integra-
ron su plan de lecturas, especialmente entre 1818 
y 1820 lo cual demuestra su lectura sobre el giro 
liberal y constitucional metropolitano y su cone-
xión con la independencia sudamericana. Entre 
sus libros, también figuró el bosquejo histórico del 
Deán Funes, la primera narrativa sobre la revolu-
ción rioplatense.  

 
- ¿Qué lo motivó a liberar su Patria? 

-La opción por América se explica por un con-

junto de factores: por un lado, la errática política 
de alianzas de la monarquía española, y la desa-
certada estrategia militar en la guerra contra los 
franceses; por otro lado, la desconfianza en las 
instituciones que se arrogaron la representación 
del príncipe cautivo en la península. Asimismo, 
en su decisión pesó los límites para el ascenso a 
raíz de la reforma militar, y la creciente rivalidad 
entre oficiales españoles y americanos. Finalmen-
te, resultó crucial la sociabilidad de la logia y la 
convicción sobre la independencia de América; 
una lectura política que iba unida al rechazo del 
absolutismo monárquico, y a la aspiración de 
gobernar la revolución mediante instrumentos que 
evitaran los desbordes populares o el desorden 
social. 

 
- ¿Considera que las guerras napoleónicas influ-
yeron políticamente en las decisiones de San 
Martín? 

- La experiencia napoleónica representó varios 
aprendizajes en materia militar, y también en las 
implicancias de una guerra motorizada por sensi-
bilidades nacionalistas o patrióticas en el conti-
nente europeo. Asimismo, San Martín también 
apreció los nuevos modos de gestión institucional 
y territorial que articulaban aspiraciones liberta-
rias frente a los viejos absolutismos, en vista a la 
irrupción de la soberanía popular y nacional como 
fundamento del poder político moderno. El espec-
táculo napoleónico operó muchas veces como 
espejo y contracara de las iniciativas que tomó 
sobre todo en Lima en ejercicio del Protectorado.  

 
- ¿Cómo enfrentó la difícil situación política que 
encontró al desembarcar? 

- San Martín llegó a Buenos Aires en compañía 
de sus amigos de la logia que lo recomendaron al 
gobierno para ofrecer sus servicios militares. Su 
foja de servicios acreditaba un ejemplar compor-
tamiento militar, y si bien algunos dudaron sobre 
su fidelidad a la causa de la independencia, la 
organización del regimiento de granaderos, su 
accionar en el golpe dado al Primer Triunvirato, y 
el éxito en San Lorenzo, despejaron toda sospecha 
y lo convirtieron en un personaje clave para con-
ducir la guerra.   

 
- ¿Qué dificultades políticas se le presentaron al 
encarar su empresa libertadora? 

- La pregunta exige respuestas sucesivas: por 
un lado, convendría recordar que frente a la res-
tauración absolutista y la caída de Napoleón 
(1814-1815), la conducción revolucionaria riopla-
tense estaba dividida entre quienes pretendían 
acelerar la independencia, y los que preferían dife-
rirla ante el avance de la contrarrevolución en el 
subcontinente. Por otro lado, el gobierno de Bue-
nos Aires tenía frente a sí otro dilema representa-
do por la guerra contra Artigas y los federalistas. 
Ese contexto disminuyó las chances sanmartinia-
nas hasta la declaración de la independencia de las 
Provincias Unidas en 1816, y la elección de Puey-
rredón como director supremo, quien apoyó el 
plan de organizar un ejército para hacer la guerra 
en Chile. Un plan por el que bregó Tomás Guido, 
y que preveía volcar recursos (hombres, dinero y 
armas) para la formación del ejército de los Andes 
que se sumaron a los extraídos por San Martín de 
las economías cuyanas, en ejercicio del máximo 
cargo político de la jurisdicción.   

 
- ¿Cómo influyó la situación política chilena en 
nuestro país y en la formación del Ejército de los 
Andes? 

-La derrota de la revolución chilena en 1814 
terminó de convencer que era necesario hacer la 
guerra por fuera de la jurisdicción rioplatense ante 
la posibilidad que los realistas realizaran un ata-
que semejante. Asimismo, la reconquista del reino 
a la causa del rey restaurado no liquidó las aspira-
ciones de los patriotas chilenos aún habiendo per-
dido Santiago por lo que la emigración al Río de 
la Plata introdujo un nuevo vector en la estrategia 
política y militar. Sin embargo, la división entre 
O’Higgins y Carrera habría de aumentar por lo 
que San Martín se recostó sobre el primero, lo que 
incitó a los hermanos Carrera a volcar esfuerzos 
para limar el ascendiente de los directoriales des-

pués de 1817, y a engrosar el arco de los adversa-
rios del gobierno central de las Provincias Unidas 
hasta 1820. Cabe agregar que el ejército de los 
Andes se nutrió de oficiales chilenos, y excluyó a 
los carrerinos; un aspecto que explica la posterior 
derrota de Cancha Rayada y la fatal decisión de 
pasar por las armas a Juan José y Luis Carrera en 
1818, días antes de la victoria de Maipú.   

 
- ¿Cuáles cree que fueron las diferencias políticas 
con las que se enfrentó en Chile y en Perú en opo-
sición a las de Buenos Aires? 

- Las dificultades en Chile residían en que los 
patriotas se vieron obligados a encarar la guerra en 
las intendencias y ciudades del sur a raíz del reflu-
jo de los realistas, y el apoyo de las parcialidades 
indígenas. Asimismo, la formación del ejército 
unido dio lugar a rivalidades entre los rioplatenses 
(o porteños) y los chilenos. Ello condujo a crear 
banderas, premios y proclamas distintas. La inter-
ferencia de los hombres de la logia en el gobierno 
chileno también aumentó el malestar que iba 
unido a la opinión carrerina frente a la inalterable 
decisión de O’Higgins de vetar el regreso de sus 
lideres al país recién declarado independiente. En 
Perú las dificultades fueron de otro orden: la polí-
tica antipeninsular dirigida por Monteagudo, la 
errática conducción de la guerra en la sierra por 
problemas fiscales, las concesiones y libertades 
otorgadas a castas e indígenas, y la preferencia 
monárquica del Libertador, cercenaron las bases 
de su liderazgo político y militar.  

 
- ¿Cuáles fueron los motivos por los que San 
Martín dejó el final de la gesta libertadora en 
manos de Bolívar? 

-Esta decisión obedece a razones políticas y 
militares: la gestión del Protectorado y la política 
anti-peninsular quiebra el consenso con las elites 
locales; el círculo íntimo de los jefes y oficiales 
del ejército de los Andes también se quiebra por 
sus preferencias monárquicas, y por las iniciativas 
para organizar un ejército peruano con oficiales 
que habían celebrado su contrato con el gobierno 
rioplatense; a ello se suma las severas restriccio-
nes para enfrentar la resistencia realista en la sie-
rra. La entrevista con Bolívar en 1822 sirvió para 
que se convenciera que ambos no cabían en el 
mismo escenario, un argumento que esgrimió 
años después Guido, quien quedó perplejo ante la 
abdicación de San Martín al mando supremo.  

 
- ¿Por qué cree que San Martín no se involucró 
en las guerras civiles de nuestro país y en los con-
flictos de otras naciones? 

-Después de su fracaso en Lima, el ascendiente 
político y militar del Libertador se quebró. Su 
conducta fue objeto de opiniones adversas en 
Chile, y en las provincias “desunidas” del Río de 
la Plata. Y si bien hizo explícita la pretensión de 
ofrecer sus servicios al gobierno en la guerra con-
tra el Brasil, y Lavalle le ofreció integrar su efíme-
ro gobierno, la firme convicción que abrigaba 
contra la rivalidad entre partidos, lo condujo a 
desestimar ambas posibilidades. Así también 
rechazó ofrecimientos del gobierno de Perú, y del 
mismo Rosas: tal conducta expresa la autoexclu-
sión de funciones públicas, y su papel quedará 
limitado a la observación y juicio sobre el desem-
peño de las repúblicas sudamericanas que contri-
buyó a forjar. Y es aquí donde la vida de San Mar-
tín se convierte en un mirador privilegiado para 
entender el trayecto de un personaje comprendido 
entre dos mundos: Europa y América en la encru-
cijada del fin de imperios ibéricos, los efectos de 
las revoluciones liberales y la explosión de nacio-
nalismos sin naciones constituidas en el temprano 
siglo XIX.  

 
- Para terminar, ¿cuál cree que es el mayor lega-
do político de San Martín? 

- Sin duda que su mayor legado lo constituyó 
su firme convicción y accionar en beneficio de la 
causa de la libertad de América que no era otra 
cosa que poner fin al poder colonial en estos terri-
torios  

 
Ricardo Carrizo Suarez

ENTREVISTA A LA ESCRITORIA BEATRIZ BRAGONI

“El mayor legado de San Martín lo constituyó su firme convicción 
y accionar en beneficio de la causa de la libertad de América”

La autora

Es doctora en Histo-
ria por la Universi-
dad de Buenos 

Aires, profesora titular 
regular en la Facultad de 
Derecho de la Universi-
dad Nacional de Cuyo, 
investigadora del CONI-
CET, y académica 
correspondiente de la 
Academia Nacional de la 
Historia.  
 

Realizó estudios pos-
doctorales en la École 
des Hautes Etudes en 
Sciences Sociales de 
París. Profesora invitada 
de varias universidades 
europeas y latinoameri-
canas. Publicó artículos 
en revistas especializadas 
y capítulos de libros edi-
tados en varios países.  

 
Es autora, entre otros 

libros, de Los hijos de la 
revolución; familia, nego-
cios y poder en Mendoza 
en el siglo XIX por el que 
recibió el premio acade-
mia nacional de la Histo-
ria y el premio Ensayo 
“Juan Draghi Lucero”; 
San Martín. De soldado 
del rey a héroe de la 
Nación; José Miguel 
Carrera. Un revoluciona-
rio chileno en el Río de la 
Plata.  

 
Lleva a cabo una activa 

participación en medios 
de comunicación masiva 
sobre temáticas relativas 
a su especialidad, y es 
directora del Instituto de 
Ciencias Humanas, 
Sociales y Ambientales 
del Centro Científico y 
Tecnológico CONICET- 
Mendoza.

Beatriz Bragoni
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2019 - AÑO DE LA EXPORTACIÓN30DEPORTE

El sargento Sergio Alí 
Villamayor consiguió 
dos medallas en los Jue-
gos Panamericanos 

Lima 2019 y además ganó una 
plaza para los Juegos Olímpicos 
Tokio 2020. Una historia llena de 
superación y objetivos renovados 
desde la Escuela de Suboficiales 
hasta la consagración continental.  

El 4 de diciembre de 1989 nació 
Sergio Villamayor en Formosa. 
Muchos años después conoció -ya 
dentro del Ejército- al pentatlón 
moderno, un deporte que el mis-
mísimo barón Pierre de Coubertin 
creó para buscar al atleta completo 
según su presagio y deseo.  

Recordemos que desde los Jue-
gos Panamericanos Buenos Aires 
1951, un argentino no conseguía 
subirse al podio de este deporte. 
Tuvieron que pasar 68 años, para 
que el sargento Villamayor rom-
piera esa sequía y sumara dos pre-
seas a su colección: una medalla 
de bronce en la prueba individual 
y otra en la prueba de relevos mas-
culinos junto con el cabo primero 

Emmanuel Zapata.  
Desde el inicio con el pentatlón 

moderno, hubo un gran crecimien-
to, lento pero con resultados visi-
bles. Actualmente hay una partici-
pación activa en muchos países y 
Argentina tendrá por segundo 
Juego Olímpico consecutivo al 
menos un integrante militar del 
pentatlón en la delegación nacional. 

 
- ¿Cómo fue su ingreso al Ejérci-
to? 

- Ingresé en febrero de 2007 a la 
Escuela de Suboficiales del Ejér-
cito Sargento Cabral, en el arma 
de Infantería. Me recibí como 
cabo en diciembre del 2008. Mi 
papá es sargento ayudante (R) 
VGM, estuvo en la Compañía de 
Comandos 601, a mis tres herma-
nos y a mí siempre nos inculcó el 
amor y agradecimiento al Ejército. 

 
- ¿Cómo apareció el pentatlón 
moderno en su vida? 

Mientras estaba en la Escuela 
de Suboficiales fui a hacer una 
demostración en el equipo de pen-

tatlón militar, me gustó la idea de 
representar al Ejército. Empecé 
con los entrenamientos y en una 
oportunidad, en una competencia 
de acuatlón (natación y atletismo) 
conocí al teniente coronel Guiller-
mo Filipi, jefe del equipo nacional 
de pentatlón moderno. Me invitó a 
ser parte de ese equipo, porque vio 
que yo tenía condiciones pero me 
faltaba trabajar más. Conocí el 
pentatlón moderno y me enamoré. 
Fue lo mejor que me pasó en la 
vida. 

 
- ¿Siente que está en el mejor 
momento de su carrera? 

Estoy en la mejor edad (29), no 
en mi mejor momento. Tomo de 
otra manera las competencias. 
Puedo manejar mejor los nervios, 
trabajo más con la cabeza que 
antes. No sé qué vendrá en el futu-
ro, quizás todavía no llegó mi 
mejor momento.  

 
- ¿Cómo fue su experiencia en 
Lima, donde consiguió dos meda-
llas de bronce y la clasificación 

olímpica? 
Fueron mis terceros Juegos 

Panamericanos. Fui a buscar la 
clasificación, aunque un podio era 
realmente difícil. Cuando empecé 
a ver los resultados parciales me di 
cuenta que podía alcanzar el tercer 
puesto y la clasificación olímpica 
estaba en mis manos. Creo que 
todo estuvo a mi favor. Fue mi tor-
neo en sí, mi torneo completo. 

 
- ¿Qué le genera haber sido parte 
de estos logros y del crecimiento 
argentino del pentatlón moderno? 

- Me genera mucho orgullo y es 
un honor ser parte de esto. Somos 
bastantes los que aportamos nues-
tro granito de arena para que este 
deporte siga creciendo. Éste es un 
proyecto que comenzó hace 
muchos años con el coronel Jorge 
Salas, actual presidente de la Con-
federación Argentina y de la Con-
federación Panamericana. Hoy 
están a la vista los frutos de este 
proceso, somos un equipo consoli-
dado a nivel continente. Hay 
mucho trabajo detrás de estos 

logros, acá se demuestra la pasión 
que ponemos, es admirable el tra-
bajo del equipo.  

 
- YO DIGO… (cabo primero 
Emmanuel Zapata) 

- “La medalla que ganamos con 
el sargento Villamayor tiene dos 
significados: haber ayudado a que 
siga creciendo nuestra federación 
y haber ganado con mi amigo. Si 
bien busqué mi propia clasifica-
ción, realmente me alegra mucho 
su victoria. Siempre tuvimos un 
apoyo mutuo, de manera constan-
te. Afianzamos mucho la amistad 
y me puso muy contento su clasi-
ficación olímpica, fue muy emo-
cionante. Es la segunda vez que 
podemos competir juntos por 
equipos y pudimos ganar una 
medalla. Los Juegos Panamerica-
nos tienen esa cuota especial, un 
gusto diferente. Estoy muy con-
tento de tener por segundo Juego 
Olímpico a un argentino clasifica-
do, hasta el momento”  

 
Bruno Filipi

CABA 

“Es un honor ser parte de este logro”

Sargento Sergio Alí Villamayor
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Soldados entrevistó a la Lic. Estela Man-
silla y a la Counselor Marcela Naibo, 
con el fin saber en qué consiste esta 

prestación. 
 
-¿Qué es la psicooncología? 
La psicooncología es la rama de la psicología 
clínica que se encarga principalmente de la 
intervención en los aspectos psicológicos y 
comportamentales del paciente oncológico y 
su familia. Intenta dotar al paciente de cáncer 
de recursos y tácticas personales, para poner 
en marcha estrategias emocionales, conduc-
tuales y de pensamiento que le permitan 
mejorar su calidad de vida y obtener estabili-
dad emocional, bienestar y fortaleza mental. 
Y en ese sentido se ocupa de dar respuesta a 
los aspectos emocionales en cualquiera de las 
fases de la enfermedad, explorar los factores 
de riesgo y posibles trastornos psicopatológi-
cos actuales o preexistentes, evaluar la adap-
tación a la enfermedad y a su tratamiento, la 
comprensión de la información, la participa-
ción en la toma de decisiones, los estilos de 
afrontamiento, el estado emocional y la cali-
dad de vida disminuyendo niveles de ansie-
dad, depresión, indefensión, incertidumbre, 
desesperanza, frustración, etc., y evaluando el 
apoyo familiar y contexto social. 

 
-¿Por qué es necesaria la atención psicológi-
ca en una persona que ha recibido el diag-
nóstico de cáncer? 

-Porque el cáncer es la enfermedad más 
temida, asociado a la creencia de dolor, sufri-
miento y muerte. Todo diagnóstico de una 
enfermedad oncológica conlleva inicialmente 
a una crisis, un quiebre en la historia de vida 
de la persona; y toda crisis implica cierto 
grado de sufrimiento.  

Cuando al paciente lo diagnostican con 
cáncer, recibe no solo un diagnóstico clínico 
sino una gran cantidad de significados que la 
invaden, de emociones casi siempre negati-
vas. Si bien en la actualidad hay una alta tasa 
de supervivencia, tanto el paciente como la 
familia han de afrontar, a lo largo del proceso 
de la enfermedad y de la supervivencia, múl-
tiples estresores muy prolongados en el tiem-
po que pueden ocasionar un alto grado de 
sufrimiento. 

 
-¿Cómo interviene el psicooncólogo durante 
este proceso? 

-En el servicio de oncología del HMC se 
trabaja en equipo, conformado por una con-
sultora psicológica y una licenciada en psi-
cología, desde un marco teórico cognitivo 
conductual, mediante estrategias basadas en 
el aquí y el ahora acordes a cada etapa del 
proceso.  

En la etapa de prevención se  aborda la 
promoción de hábitos saludables y controles 
clínicos, a través de talleres, charlas y jorna-
das como la que se lleva a cabo cada mes de 
octubre en el día contra el cáncer de mama en 
el Anfiteatro del HMC. 

En la etapa del diagnóstico nos centra-
mos en reducir el impacto emocional, en la 
adaptación a la situación de enfermedad, en 
el manejo del stress, en la comunicación 
médico-paciente-familia, en la toma de 
decisiones, en la preparación para eventua-
les cirugías, quimioterapia, radioterapia, 
estudios, etc.,  con técnicas como la visuali-
zación y la relajación. 

En la fase de supervivencia el trabajo con-
siste en poner en marcha actividades que per-
mitan la adaptación a la nueva situación de 
vida y aceptación de los límites que ésta 
plantea,  mejorar el bienestar emocional ele-
vando la autoestima y promoviendo la acep-
tación de la nueva imagen corporal en caso 
que ésta se haya modificado, recuperar acti-
vidades sociales,  la preparación para el 
retorno al trabajo, etc. Además se aborda el 

temor a las recidivas (reaparición de la enfer-
medad) promoviendo la adherencia a los 
controles periódicos y métodos de autovigi-
lancia. 

En el asesoramiento genético oncológico 
el objetivo se centra en la comprensión de la 
percepción de riesgo, la comunicación fami-
liar y la toma de decisiones sobre tratamien-
tos profilácticos. 

Por último, la intervención psicológica se 
dirige también a mejorar las competencias 
médicas a la hora de dar malas noticias, al 

manejo del estado emocional del equipo 
sanitario y a la prevención del burnout (des-
gaste profesional). 

 
-¿Cómo puede acceder el paciente a esta 
ayuda emocional? 

-  Muchas veces llegan a nosotros por deri-
vación médica, igualmente nos acercamos a 
la pizarra de internación y vamos a ver si 
necesitan algo o si podemos ser de ayuda. 
Especialmente estamos atentos con aquellos 
que comienzan tratamientos de quimioterapia 

o rayos, les preguntamos cómo se sienten y 
los acompañamos. Y siempre estamos 
haciendo el seguimiento de los pacientes que 
tenemos a cargo  

Ramiro Querejeta 
 
 

Consultas: 
Clr. Marcela Naibo 

marcelanaibo@hotmail.com 

31 SALUD

HOSPITAL MILITAR CENTRAL

Asistencia al paciente con cáncer
En el servicio de oncología del Hospital Militar Central funciona un equipo de profesionales especialistas en psicooncología 
que da permanente apoyo al paciente diagnosticado con cáncer. 

Counselor Marcela Naibo (izquierda) y Lic. Estela Mansilla (derecha).

01303100 258 V_01090000 patagonia 170 Z.qxd  6/12/2019  13:10  Página 31



● Año XXV ● Número 258 ● 

Listos para 
la acción

• Año XXV • Número 258 • 
• Tirada de esta edición 50.000 ejemplares •

01320000 258 Contratapa W_01020304 Instituciona 170 X.qxd  6/12/2019  13:50  Página 24


	01010000 Tapa 258 I
	01020300 Institucional 258 K
	01040500 258 T
	01060700 nota 258 K
	01101100 nota 258 K
	01121300 Nota 258 S
	01141500 258 K
	01161718 nota 258 O
	01190000 nota 257 L
	01202100 nota 258 G
	01222300 258 I
	01240000 258 K
	01262700 258 O
	01282900 258 S
	01303100 258 V
	01320000 258 Contratapa W

